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На прошедшей неделе, наконец-то, состоялись выборы в 
городскую Думу Екатеринбурга. Чище будет в подъездах, на 
фонарных столбах и заборах. Больше девушек на рекламных 
фанерах.

Телерепортеры радостно рапортовали: «За час до закры
тия участков проголосовали 22 процента избирателей». 
«Опять выбрали городскую Думу абсолютным меньшин
ством», — замечу я. Да и то не всю. Доголосовывать на от
дельных участках придется годами. Ходим к урнам чаще, чем 
верующий на исповедь. И чуть реже, чем бабульки к пункту 
приема стеклотары.

Поднаторели изрядно: вряд ли промахнемся с галочкой, как 
некоторые плохо тренированные жители Флориды. За десять 
лет, влекомые гражданским долгом, отмахали по демократи
ческим технологиям путь, равный американскому столетию.

Но при таком умелом электорате качество двинутого во 
власть материала худшеет год от года. И никуда не деться от 
вопроса: а легитимна ли Дума, выбранная только каждым пя
тым горожанином?

Люди жалуются: «Мы устали от выборов». Хоть раз в жиз
ни столкнувшись с облеченными народным доверием, прихо
дят к нехитрому заключению. «Пусть их лучше назначают». Не 
выходит у народа каменный цветок.

Если принять, что бесконечное маянье ног —непременный 
атрибут демократии, то, конечно, пошлешь такое обществен
ное устройство куда подальше. Так же мы пеняем на рынок в 
экономике, догадываясь, правда, что многие из его уродств 
российского происхождения. А вот насчет выборов делаем 
вид, что так и надо, иначе и быть не может.

Между тем, за десять лет у нас создан высокодоходный 
бизнес по рассадке людей состоятельных или представителей 
состоятельных па властные должности. Бизнес холоден, пото
му что искомые места приносят прибыль, как занявшим их, так 
и тем, кто стоит за спинкой кресла.

Выборные штабы при администрациях, партиях и откровен
но бандитских конторах не распускают и не формируют зано
во — они трудятся постоянно. Потому что вслед за одними 
выборами маячат другие. В штабах работают образованные 
люди, способные из обезьяны сделать Алена Делона, но боль
ше валяющие в грязи и перьях конкурентов. Штабисты — жур
налисты, психологи, социологи, историки, философы —распо
лагают временем для раздумий и тратят его с пользой, изоб
ретая все новые гадости, совершенствуя интриганское мастер
ство. Целая индустрия по производству дерьма.

Третья столица — Екатеринбург — по выдаче на-гора на
званного продукта не уступает двум первым. Производим 
столько, что можем экспортировать.

Одно из самых сильных впечатлений последних дней: в 
телесюжете о выборах брянского губернатора мелькнул до 
боли знакомый Эдик Худяков. Доводилось читать, что он 
уехал в эту западную область поднимать тамошнее инфор
мационное вещание. Поднимает. С полу пачку баксов. От
считывает с экрана дни до конца правления губернатора 
Лодкина. Совсем как Шеремет Чернецкому во время выбо
ров мэра. Потом, правда, оказалось, что Иннокентий отсчи
тывал, сколько Аркадию Михайловичу осталось до запуска 
на новый срок.

Худяков пиарит неизвестного мне екатеринбуржца, решив
шего стать губернатором Брянской, опаленной Чернобылем, 
области. Работает, по всей видимости, в команде. Штаб из Ека
теринбурга потряс провинцию последними достижениями ци
вилизации: чуть не каждому кандидату-противнику подобрал 
двойника. Простодушная Брянщина пребывает в смятении.

Уехав так далеко, пиарщики-экспортеры могут безнадежно 
отстать. У них на родине политические технологии совершен
ствуются каждый день — в ходу теперь подметные письма. 
Каждый рискнувший стать кандидатом, уже на следующий 
день может обнаружить, что он вич-инфицированный педо
фил в последней стадии наркотической зависимости.

Надо обрасти слоновьей кожей или слегка сдвинуться разу
мом, чтобы не сойти совсем с ума. Потом эти люди, прогнан
ные через строй чудовищных вымыслов, нами руководят.

Представьте, при раскрытии преступлений запрещается 
пользоваться оружием, проводить допросы, применять дакти
лоскопию и очные ставки. Нонсенс. Изощренность нарушите
лей заставляет совершенствовать методы следствия. А законы 
о выборах практически не меняются, как бы ни манкировали 
ими участники действа.

На недавних президентских выборах американцы, кроме 
бюллетеней с Бушем и Гором, получили десятки бумажек с 
«да» и «нет». Они высказались по насущным вопросам жизни 
общества.

Думаю, не двадцать, а все восемьдесят процентов избира
телей проголосовали бы за депутатов в городскую Думу, про- 
водись эти выборы одновременно с выборами президента, гу
бернатора, мэра Государственной Думы и областного законо
дательного собрания. Раз в четыре года. Редкого политтехно
лога согласились бы кормить будущие кандидаты так долго. 
Чай, не любимые собачки.

На следующей неделе что-нибудь обязательно случится. 
До будущего вторника. ОлегБАЛЕЗИН

— В пятницу вечером у дома №2 на улице Уральская 
на 28-летнего Ивана напали трое. Отобрав у него всего- 
навсего пачку десятирублевых сигарет, они, было, соби

Церемония открытия 11-го фестиваля неигрового кино России прохо
дила 17 декабря в здании Театра кукол. Не самое подходящее поме
щение для акций подобного ранга, неспособное вместить всех же

лающих.
— Планировалось, как и раньше, воспользоваться для этой цели залом 

Театра драмы. Помешали выборы — в «драме» расположены два избира
тельных участка, — объясняет генеральный директор фестиваля, директор

Свердловской киностудии Геннадий 
Ненашев. — Едва удалось доказать, 
что фестиваль — акция не полити
ческая, и закрытие состоится все- 
таки там.

Было тесновато, но праздничное 
представление, устроенное выпуск
никами актерской студии ВГИКа, 
быстро заставило забыть о мелких 
неудобствах. Ребята, учившиеся у 
любимого народом Алексея Бата
лова, были великолепны. Они танце
вали канкан и танец живота, пароди
ровали звезд зарубежной и россий
ской эстрады, показывали клоунаду. 
Двое из них — Светлана Тимофеева 
и Андрей Соколов — стали и веду
щими вечера.

Материал «Последний фестиваль 
столетия» читайте на 2-й стр.

Запятая виновата?
СОРВАЛОСЬ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ - 

СТРОИТЕЛЕЙ СТАНА-5000
ЕКАТЕРИНБУРГ. В минувшую пятницу должно было состояться, 
да не вышло, собрание акционеров готовящегося к постройке 
завода по производству труб большого диаметра в Нижнем Таги
ле. Этой новостью поделился на своей пресс-конференции ми
нистр металлургии Свердловской области Владимир Молчанов.

Инициаторами отмены 
выступили швейцарско-ита
льянская фирма «Дуфер- 
ко» и «Газпром». Речь идет 
о некоторых неувязках в 
документации по создавае
мому акционерному обще
ству. По словам Владимира 
Антоновича, скорее всего, 
дело не в каких-то серьез
ных нарушениях — масш
таб проблемы, возможно, 
ограничивается одной не 
там поставленной запятой. 
Но проект стоимостью в 720 
миллионов долларов —- не 
шутка. Теперь исправлен

ным бумагам предстоит 
проделать путь по бюрок
ратической цепочке, а зна
чит, новое собрание будет 
созвано не раньше конца 
декабря.

Между тем сам завод 
приобретает все более кон
кретные черты. Мы уже 
рассказывали о том, что 
последние три дня про
шлой недели в Нижнем Та
гиле на НТМК шло крупное 
совещание инвесторов и 
строителей стана-5000. 
Мощность нового завода 
определена в один милли

он тонн проката в год. Из 
них 600 тысяч тонн составят 
трубы большого диаметра. 
В качестве исходного мате
риала будет использовать
ся сталь, выплавляемая в 
мартенах НТМК из руды 
Качканарского ГОКа. После 
выхода на проектную мощ
ность новый завод будет 
потреблять примерно пя
тую часть выплавляемой на 
НТМК стали. Печально, но 
факт — большая часть обо
рудования самого стана и 
сопутствующих произ
водств будет закупаться за 
границей. Впрочем, часть 
заказов перепадет и мест
ным производителям, на
пример, Уралмашу.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

20-21 декабря
Облачная 
погода
с прояснениями, 
местами 
небольшой снег, 
слабые метели. 
Т°С ночью 
на севере — -24—29°, 
днем — -17 — 22°, 
на юге области 
ночью — -15—20°, 
днем 20-го---- 12—17°,
21-го - -8-13°.
Ветер 
юго-восточный, 
5—10 м/сек.

рались скрыться, но сам потерпевший и пришедший ему 
на помощь милиционер ППСМ Кировского РУВД задержали улич
ных грабителей — 17-летнего слесаря Сергея, его тезку, 19-летне- 
го рабочего, и 22-летнего безработного Леню. Похищенные сига
реты у них изъяты, возбуждено уголовное дело.

— В субботу около половины восьмого вечера ученик одиннад
цатого класса 17-летний Антон у дома № 1'а на улице Таватуйская 
сорвал норковую шапку с головы 45-летней женщины, проходив
шей мимо. Скрыться ему не удалось, он был пойман вовремя по
доспевшими прохожими.

— В воскресенье ближе к шести часам вечера у дома № 66 на 
улице Восточная неизвестный парень отобрал двадцать рублей у 
19-летнего Димы, студента УрГУ. Спустя двадцать минут тот сооб
щил об этом в милицию. Еще через три четверти часа экипаж от
дельного батальона ДПС ГИБДД УВД по приметам около дома 
№ 68 той же улицы задержал 23-летнего безработного. Возбуж
дено уголовное дело.

По материалам пресс-службы УВД Екатеринбурга

За прошедшие выходные по области зареги
стрировано 50 пожаров, погибли пять человек.

— В субботу около половины третьего из 
частного жилого дома на ул. Комсомольской, 
1а города Карпинска повалил дым. Огонь ус

пел сожрать 12 квадратных метров жилой площади и 
погубить 47-летнего хозяина, безработного инвалида 
II группы. Предполагаемая причина пожара — неак
куратное обращение с огнем погибшего.

— Ровно двенадцать часов спустя в деревне Рыб- 
никово близ Каменска-Уральского сгорел дом-дача, 
что на улице Советской, 94. При тушении огня пожар
ные обнаружили обгоревший труп неизвестного муж
чины. Личность погибшего устанавливается. Предпо
ложительная причина произошедшего неосторож
ное курение этого неизвестного.

Еще через четыре часа в двухэтажном 8-квар- 
тирном доме на улице Пригородной, 1 2 Красноураль- 
ска вспыхнул пожар. Огонь бушевал на площади в 
три десятка квадратных метров квартир № 4 и 8. В 
восьмой квартире нашли бездыханное тело 48-летне- 
го неоднократно судимого хозяина. Причиной слу
чившегося послужило курение погибшего в нетрез
вом виде.

— В воскресенье около одиннадцати вечера по
лыхнули постельные принадлежности в квартире дома 
на Гагарина, 23 поселка Кузнецовский Талицкого райо
на. Погиб виновник случившегося, нетрезвый 74-лет
ний пенсионер, уснувший с зажженной сигаретой.

По материалам пресс-службы УГПС
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ВАМ КАНИСТРА!
ЕКАТЕРИНБУРГ. Вот уже вторую неделю жители четырех до
мов на улице Прониной сидят без воды.

140 квартир, а это около трех сотен жильцов, остались не 
только без горячей, но и без холодной воды. Еще в прошлое 
воскресенье, 10 декабря, 150-миллиметровый водовод, не 
выдержав давления в своих ржавых трубах, потек у дома на 
Щербакова, 72 .

1 5 декабря ситуация приняла статус чрезвычайной.
С утра следующего дня начался поиск места прорыва. В 

это время Чкаловская райадминистрация взяла на себя дос
тавку холодной воды в обезвоженные квартиры канистрами.

Как нам сообщили в пресс-службе МЧС по Свердловской 
области, две основные проблемы мешали приступить к вос
становлению трубы. Во-первых, бесхозность этого участка 
водопроводной сети — в течение долгого времени так и не 
удавалось определить ответственных за ее эксплуатацию. 
Во-вторых, технические сложности в поиске места аварии.

С 17 декабря была налажена временная подача и холод
ной и горячей воды в пострадавшие квартиры — по 4 — 5 ча
сов в сутки. На сегодняшний день ремонтные работы про
должаются.

Сергей АНТОНОВ

ОСТАВШИХСЯ
устроит гувгрмлтар?

БОЛЕЕ ТЫСЯЧИ
БЕЗРАБОТНЫХ - ЦЕНА 

РЕСТРУКТУРИЗАЦИИ ИМЗ 
ИРБИТ. «НС!» уже рассказывала о том, что в связи с рест
руктуризацией Ирбитского мотоциклетного завода за воро
тами предприятия может оказаться значительное число ра
бочих. Причем если cneßsa называлась цифра в пять сотен 
человек, то теперь «черный список» вырос раза в два.

До окончательного банкротства на «Урапмото» числи
лось примерно три с половиной тысячи человек. Большая 
часть их останется на прежних местах работы. Только на
зываться они будут по-разному. Так, на основном мото
циклетном производстве ОАО «ИМЗ-Урал» останется 
1 200 рабочих. Созданное на базе энергохозяйства завода 
совместное с муниципалитетом ООО «Ирбитэнерго» при
нимает в штат 500 человек. Наконец, третье и самое нелю
бимое дитя реструктуризации, где собраны «ненужные» 
для производства мотоциклов цеха, призванное выпус
кать комплектующие для мото- и автопромышленности 
ОАО «Машиностроительные компоненты», предположи
тельно займет делом 600 рабочих. Остается еще тысяча 
человек. Куда им податься? Ирбит явно не сможет со
здать столько рабочих мест.

Как нам сообщили на «ИМЗ-Урал», положение не со
всем безрадостное. Достигнута договоренность, что 500 
человек примет на работу АО «Уралмаш». Как-никак, 
один холдинг. Кроме того, у «флагмана отечественного 
машиностроения» сегодня большая недостача рабочих 
рук. На сегодняшний день 30 ирбитчан уже устраивают
ся на «завод заводов». Что касается второй половины 
завтрашних безработных, то губернатор Россель пообе
щал владельцу мотозавода Кахе Бендукидзе оказать со
действие в трудоустройстве до 500 желающих на завод 
«Пневмостроймашина».

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Криминал

ПОГУБИЛА

ЕКАТЕРИНБУРГ. Ранним утром в Железнодорожное РУВД об
ратился хозяин квартиры дома на улице Конотопской и сооб
щил об ограблении.

Еще неделю назад около шести часов вечера в его жили
ще, предъявив удостоверение сотрудника милиции, вошли 
двое. После чего, пригрозив растерявшемуся хозяину пис
толетом, забрали деньги, паспорт и скрылись.

Несмотря на то, что 41 -летний Алексей трудится реализа
тором на вещевом рынке «Таганский ряд», злоумышленники 
нашли у него только чуть больше полутора тысяч рублей.

Через пятнадцать минут после звонка ограбленного хо
зяина давешние грабители заявились вновь. Тянет преступ
ников на место злодеяния.

Но тут вышла у них промашка ужасная — в квартире их 
ждала засада.

По информации пресс-службы УВД Екатеринбурга, двое 
участковых инспекторов младший лейтенант Баркутдинов и 
капитан Алаяров — скрутили обоих злодеев без особого труда.

Ими оказались 43-летний безработный Иван и 23-летний 
бомж Антон. У них изъято настоящее служебное удостове
рение оперуполномоченного ОВД, незадолго до этого уте
рянное одним из сотрудников. Возбуждено уголовное дело.

Сергей АНТОНОВ
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окументальное кино привлекает, ока- 
I зывается, не только специалистов и 

прессу. Так, например, в зале был за
мечен Михаил Сафронов — директор Муз- 
комедии. На сцену с приветственными ре
чами поднимались первый помощник пол-
номочного представителя президента (Ла
тышева то есть) Владислав Туманов, замес-

главы города Михаил Матвеев.
Сценарист Александр Бородянский зачи
тал послание своего патрона по Союзу ки
нематографистов Никиты Михалкова:

— С особым чувством приветствую 
прекрасный фестиваль, в одиннадцатый 
раз собравший кинематографистов, бес
корыстно преданных замечательному ис
кусству кинодокументалистики. Он уника-
лен уже тем, 
культурную с

что наглядно сохраняет
общность, неформальное

родство художников разных 
объединенных исторической

государств, 
принадлеж-

ностью к бывшей единой Родине, как бы 
ее ни называли — старой Россией или Со
ветским Союзом.

Отборочная комиссия просмотрела бо
лее 200 картин и выбрала из них на кон
курс 50. Вне конкурса в рамках програм
мы «Поколение-2000» будут показаны де
сятиминутные фильмы начинающих ре-

раметрам (хоть огрехов в нем и нема
ло) — слишком уж болезненную тему 
он затрагивает.

Героиня получасового фильма дебю
тировавшей в кинодокументалистике
екатеринбурженки Марии 
читателям «НС!» хорошо

Чувайловой 
знакома. Со

Минувшие 
сутки

жиссеров, рассказывающие о сверстниках
авторов. К молодым кинематографистам в
этот раз внимание повышенное ведь
именно им предстоит поддерживать славу 
российского кино в следующем веке. Не 
случаен поэтому и символ нынешнего фе
стиваля: мальчишка, бегущий на фоне вос
ходящего солнца с проецирующимися на 
диске хроникальными кадрами. Два вече-
ра будут посвящены ретроспективе
пускников ВГИКа, еще один вечер
монстрации 
киностудии,

фильмов

вы- 
де-

Западно-Сибирской
отметившей недавно юбилей.

Гвоздем программы станет кинолетопись 
России — документальная антология, 
представляющая хронику со времен жур
налов Патэ и вплоть до наших дней. Ежед
невно в Доме кино для желающих будут 
проходить консультации профессоров 
ВГИКа. Ну, и, конечно, сам конкурс, в кото
ром Екатеринбург представлен пятью
лентами, в числе двумя («Месиво»
Игоря Волошина и «Меломан» Владислава
Тарика) Свердловской киностудии.
жюри вошли киновед Валерий Фомин,

В 
ки-

нокритик журнала «Искусство кино» Елена
Стишова, 
Валерий

кинорежиссер из Новосибирска
Соломин, руководитель Санкт-

Петербургского университета кино и теле
видения Виктор Семенюк, кинообозрева
тель газеты «Новые известия» Виктор Ма- 
тизен и председатель Уральского отделе-
ния Союза кинематографистов России
Владимир Макеранец («Даже в Каннах нет 
такого почетного жюри», — отметил Боро
дянский). Возглавил жюри Элем Климов,
постановщик таких разных по стилистике,
но одинаково признанных публикой и кри
тикой фильмов, как «Добро пожаловать,

Первый вопрос: из 
чего же состоит 
будний день депутата!

— А небудних дней 
практически не бывает. 
Работа в Думе, на засе
даниях, в группе, раз
личных межпарламентс
ких комитетах. Я вместе 
с пятью из семи депута
тов от Свердловской 
области вхожу в группу 
«Народный депутат». 
Это третий по численно
сти депутатский блок, 
объединяющий исклю
чительно «одномандат
ников», в том числе та
ких известных полити
ков, как Шохин и Брын
цалов. Как владелец 
одного из крупнейших 
заводов России я вхожу 
в состав комитета Госу
дарственной Думы по 
промышленности, стро
ительству и наукоемким 
технологиям, а также 
являюсь заместителем 
председателя Эксперт
ного совета по метал
лургии и горнорудной 
промышленности. Каж
дый месяц дней на де
сять, на неделю стара
юсь выбираться в ок
руг. Провожу встречи в 
муниципальных образо
ваниях (у меня их 14). 
Кроме того, в Перво
уральске исполняю обя
занности главы попечи
тельского совета при 
городском управлении 
образования.

— Ваши успехи в части 
оздоровления ситуации 
на новотрубном заводе 
общеизвестны, но, вхо
дя в различные про
мышленные комитеты и 
являясь депутатом Гос
думы, что вы сделали 
для промышленности в 
целом!

— Из последних при
меров могу рассказать 
такую историю. На рос
сийской таможне скопи
лось различного импор
тного оборудования 
для отечественных 
предприятий на два 
миллиарда долларов 
США. Заводы не имели 
возможности его полу
чить, так как государ
ство требовало уплаты 
сумасшедших налогов. 
Благодаря Экспертному 
совету удалось освобо
дить эти поставки от уп
латы НДС. Теперь бо
лее чем пятьсот пред
приятий смогут закон
чить реконструкцию и 
строительство новых 
современных линий.

— Еще одна ежегод
ная проблема государ
ства — принятие бюдже
та на следующий год. 
Какова ваша позиция в 
отношении бюджета- 
2001!

— Благодаря актив-

страниц нашей газеты Мария Винокуро
ва делилась радостью от минутного об
щения 
вой, 
леди»

со звездами 
Киркоровым, 
посвящен ей,

эстрады 
«Моя

— Пугаче
прекрасная

бывшей учительни-
це музыки, на шестом десятке решив
шей переломить судьбу. Всю энергию
Винокурова упрямо тратит на
ние мечты молодости - 
«Моя прекрасная леди»

стать
исполне- 
певицей.

была сверхэмо-
ционально встречена зрителем, а Мария 
Винокурова, находившаяся во время 
этой премьеры в зале, сорвала аплодис-
менты.

«Мечта» назвал хроникально-мон-
тажную короткометражку москвич Евге-
ний Потиевский. Найденные в архивах
редкие кадры из экспедиции к Северно
му полюсу 1910 года перемежаются с 
эпизодами российской жизни тех лет. Не
очень понятны логические построения,

столетия
«ПОКОЛЕНИЕ-2000» - МАЛЬЧИШКА НА ФОНЕ СОЛНЦА
или Посторонним вход запрещен», «Аго
ния», «Иди и смотри».

— Владимир Ильич, — выступил на от
крытии Климов, — был прав, говоря Лу
начарскому, что из всех искусств важней
шим для нас является неигровое кино. 
Правда, Луначарский потом из этой фра
зы одно слово потерял. Я поклонник ки
нодокументалистики и считаю, что каж
дый режиссер, даже если он занимается 
игровым кино, должен хоть раз снять 
«документалку».

С заключительным словом на сцену 
вышел Клим Лаврентьев, народный ар
тист Российской Федерации, президент 
фестиваля :

— Одиннадцатый раз собираемся мы 
в этом городе и одиннадцатый раз волну
емся. Но уже меньше — ведь теперь со
вершенно точно можно сказать, что и пя
тидесятый, и сто первый фестивали тоже 
состоятся и будут проходить также в Ека
теринбурге!

Под занавес был поднят флаг фестива
ля. Эта почетная функция была возложе
на на режиссера, чьи фильмы вызывают 
постоянный интерес на каждом смотре, 
— Владиславу Тарику.

— Вот какие возможности открывает пе
ред нами документальное кино, — пошутил 
Тарик. — Мне даже в пионерском лагере 
никогда не поручали поднимать флаг!

И на фоне восходящего солнца снова по
бежал мальчишка...

Церемония открытия фестиваля прохо
дила вечером 17 декабря в Театре кукол, а 
утром того же дня в Большом зале Дома 
кино зрители и жюри уже смогли посмот
реть первые фильмы конкурса. В стартовую 
четверку вошли ленты из Саратова, Москвы 
и Екатеринбурга.

Первая же лента («Фильм о фильме») 
настроил на лад воспоминаний. Режиссер 
Дмитрий Луньков с грустью возвращается 
к героиням своей картины тридцатилет
ней давности. Многих колхозниц, в годы 
войны не давших стране погибнуть в го
лодных судорогах, уже нет в живых. А те, 
кто выжили, в большинстве своем одино
ки, заброшены и родственниками и госу
дарством. Горькие монологи встречали 
автора в деревнях и селах, куда он при
был спустя три десятка лет. Право слово, 
такой фильм даже не хочется разбирать 
по каким-то культурно-эстетическим па-

Зелимхан Муцоев:

Так уж получилось, что раньше мне не доводилось встре
чаться с депутатом Государственной Думы РФ Зелимханом 
Муцоевым. Однако, заведуя в газете экономической тема
тикой, я за последнее время часто сталкивался с результа
тами его деятельности, описывая проблемы и достижения 
Первоуральского новотрубного завода, где Зелимхан Али- 
коевич является председателем наблюдательного совета и 
основным акционером. Дела у трубного гиганта, надо ска
зать, налаживаются. В прошлом остались постоянные со
кращения рабочих и семимесячные долги по зарплате. Се
годня средний заработок рабочего ПНТЗ составляет три с 
половиной тысячи рублей. Растут объемы производства. 
Недавно закончен ремонт и модернизация самого крупно
го стана непрерывной прокатки труб «30-102».
Именно успехи предприятия и личные заслуги позволили 
Муцоеву буквально за несколько месяцев переломить 
естественное недоверие к «чужаку» и добиться безуслов
ной поддержки как собственно первоуральцев, так и мно

следуя которым, автор увязывает воеди
но личность легендарного полярника Ге
оргия Седова с прогулками Николая II и 
колокольным литьем, но пленка действи-
тельно уникальна.

Провокационно начинается
«Попы»

картина

московских
(с ударением на второй слог)

Залотухи 
чившей, ।

документалистов Валерия
и Людмилы Улановой (окон- 

кстати, Свердловское театраль-
ное училище). Батюшки в черных ризах
бродят по улицам современных горо
дов, в которых кажутся чем-то посторон-
ним, отжитым. Считалочки, сопровожда
ющие изображение, усиливают это впе-
чатление («Поп-поп, 
«Их недолюбливали

толоконный лоб»), 
до революции, а

после и вовсе уничтожали, а они
существуют! »
живучести 
портретах

вот,
поражаются поповской

постановщики, 
современных

В следующих 
служителей

российских церквей, разных и по место
жительству, и по возрасту, и по судьбе, 
кажется, сохраняется этот ехидный тон. 
Но когда в финале почти полностью — с 
теми же кадрами, с теми же коммента-
риями повторяется начало, к этим
людям относишься совершенно иначе — 
с уважением и интересом. Залотуха и 
Уланова очень тонко, неуловимо поме-
няли акценты за время фильма: 
долюбливали до революции, а
вовсе уничтожали, 
Значит, это нужно,

«Их не
после и

а они существуют.
значит, они делают

действительно благое дело!»
Антон КАПТЕЛОВ

На снимке:
Клим ЛАВРЕНТЬЕВ в окружении 

молодых актеров 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

гих других избирателей 166-го одномандатного округа: 
во время выборов в декабре 1999 года каждый четвер
тый голос был отдан за него. В Первоуральске Зелимхан 
Аликоевич победил с семикратным перевесом. Причем 
волна доверия к Муцоеву не ограничилась только его фи
гурой — директор ПНТЗ стал депутатом Палаты предста
вителей Законодательного собрания Свердловской обла
сти, а его зам. по социальным вопросам — мэром города 
Первоуральска. Выбрали, а дальше! Увы, но у нас час
тенько возникает такая картина: насшибает человек голо
сов, уедет в Москву и поминай как звали до следующих 
выборов. С Зелимханом Муцоевым, к счастью, получи
лось не так: на территории избравшего его округа он 
появляется регулярно, вникает в проблемы, отчитывается 
о проделанном. Чем же занимается депутат Государ
ственной Думы! В последний его приезд нам удалось по
встречаться. Умное лицо, взгляд с хитринкой, жизнерадо
стная улыбка.

ной позиции группы 
«Народный депутат», 
где я являюсь сопредсе
дателем, удалось до
биться увеличения фи
нансирования некото
рых направлений соци
альной сферы. Так, на 
здравоохранение ассиг
нования увеличились до 
одного миллиарда — 
это больше, чем в два 
раза. На образование — 
до трех и на промыш
ленность — до двух 
миллиардов рублей.

В октябре вместе с 
группой депутатов я 
подписал обращение к 
главе правительства Ка
сьянову о выделении 
дополнительного фи
нансирования для пога
шения задолженности 
по детским пособиям. 
Ситуация критическая. 
Только девять из 89 
субъектов РФ не имеют 
задолженности по посо
биям. Долг по Сверд
ловской области состав
ляет 203 миллиона руб-

ДОСЬЕ «НС!»: Зелимхан Муцоев родился 13 октября 1959 года в го
роде Тбилиси, в семье служащих. Отец — оперуполномоченный уго
ловного розыска, мать—работник городской библиотеки. В десятилет
нем возрасте Зелимхан потерял родителей и взял на себя ответствен
ность за воспитание младшего брата и сестры. После окончания сред
ней школы он работает водителем самосвала на стройке.

В 1979 —1981 годах проходит срочную службу в рядах Советской 
Армии. После демобилизации поступает в Волгоградский инженерно
строительный институт на заочное отделение факультета экономики и 
организации строительства. Во время учебы он самостоятельно выучил 
два иностранных языка: английский и турецкий. После успешного окон
чания института работает в социальной сфере. Серьезно занимается 
спортом — метанием молота. Получив профессиональное экономичес
кое образование и проанализировав складывающуюся в СССР новую 
систему экономических отношений, в 1987 году Зелимхан Муцоев от
крывает одно из первых в стране хозяйственно-расчетных предприя
тий. Предприятие Муцоева разрастается: его филиалы работают на Ук
раине и в Грузии. В конце 80-х Зелимхан Аликоевич вместе с деловыми 
партнерами создает Ассоциацию внешнеэкономических связей малых и 
средних предприятий Советского Союза. С начала 90-х годов он актив
но занимается внешнеэкономической деятельностью.

Забота о тех, кто еще только начинает свой нелегкий жизненный 
путь, у Зелимхана Аликоевича не ограничилась только родственниками. 
Так, на протяжении уже многих лет он лично опекает два подмосковных 
интерната. В 1992 году Муцоев разрабатывает и осуществляет благотво
рительную программу для детей-инвалидов «Пока горит свеча», регуляр
но устраивает праздники для ветеранов войны и труда.

В конце 1998 года Зелимхан 
Аликоевич избирается предсе
дателем наблюдательного со
вета ОАО «Первоуральский 
новотрубный завод», крупней
шего в мире предприятия по 
производству труб. За корот
кое время пребывания на за
воде ему удалось ликвидиро
вать задолженность по зара
ботной плате, создать допол
нительные рабочие места, зна
чительно увеличить объем 
выпускаемой продукции.

Муцоев владеет шестью 
иностранными языками, увле
кается историей древних ци
вилизаций. Он автор многих 
публикаций. Сейчас работает 
над кандидатской диссертаци
ей. Женат. Имеет двух сыно
вей. Оба проходят обучение в 
финансовой академии. Сво
бодное время Муцоев стара
ется проводить с семьей. Ув
лекается плаванием. Люби
мые спортивные игры — рег
би и футбол.

лей. В бюджете 2001-го 
эта поправка должна 
быть учтена.

— Зелимхан Аликое
вич, про вас говорят, что 
вы добрый человек. Од
нако я слышал, что вы 
ратуете за восстановле
ние смертной казни. Это 
правда!

— Действительно, в 
конце сентября я был 
одним из инициаторов 
обращения к Путину по 
поводу отмены морато

рия на смертную казнь. 
Что меня побудило на 
этот шаг? Россию сегод
ня буквально захлестну
ла волна преступности, 
терроризма, коррупции 
и наркомании. В первую 
очередь от этого стра
дают простые люди. Не
смотря на все усилия 
правоохранительных 
органов, ситуация в кри
миногенной сфере не 
улучшается. Даже на
оборот, статистика пос

леднего времени свиде
тельствует, что преступ
ность и терроризм при
обретают масштабы на
циональной катастрофы. 
В этой связи считаю не
обходимым принятие 
жестких и радикальных 
мер по отношению к 
террористам, особо 
опасным преступникам, 
крупным наркоторгов
цам.

— Скажите, а что вы за 
этот год успели сделать

непосредственно для 
Свердловской области и 
своего округа!

— Мне удалось вы
бить три транша для об
ласти из федерального 
бюджета. Первый — 130 
миллионов: часть денег 
пошла на погашение 
долгов по зарплате учи
телям в Первоуральске 
и Красноуфимском рай
оне. Второй — 120 мил
лионов. Деньги пошли 
на реструктуризацию 
областного долга. И 
третий транш — 30 мил
лионов — направлен на 
социальную сферу. Кро
ме того, удалось до
биться внесения в гос
бюджет на следующий 
год финансирования 
строительства детской 
многопрофильной боль
ницы в городе Перво
уральске в размере 20 
миллионов рублей. Это 
в несколько раз боль
ше, чем запланировано 
выделить на строитель
ство других медицинс
ких учреждений в Рос
сии.

Следующий год обе
щает быть тяжелым для 
муниципальных образо
ваний: Москва забирает 
себе доходы от уплаты 
всех проплачиваемых 
налогов, оставляя мест
ным бюджетам только 
самые труднособирае- 
мые. Это серьезно от
разится на и без того 
тощем муниципальном 
бюджете. Чтобы со
здать противовес этому 
гнету, в сентябре моим 
аппаратом был разра
ботан проект Фонда ре
конструкции и развития 
Первоуральска. Это 
добровольная организа
ция, в которую может 
войти любой гражданин. 
На средства жертвова
телей осуществляется 
материальная и полити
ческая поддержка раз
личных городских про
грамм. Приоритет отда
ется молодежи, ветера
нам, а также инициати
вам, направленным на 
борьбу с преступностью 
и наркоманией. Проект 
уже поддержали дирек
тора крупных предприя
тий города. Идея созда
ния подобного органа 
заинтересовала глав и 
других муниципальных 
образований. Проект
передан мэрам Ревды, 
Полевского, Красно
уфимска, Нижних Се
рег...

— Надеюсь, ваши про
екты помогут нашим го
родам и районам как-то 
решить свои проблемы. 
Спасибо вам за интервью 
и — удачи.

Беседовал
Михаил ЧЕРЕПАНОВ

♦ Ученые обнаружили сле
ды внеземной жизни в ме
теорите, упавшем в Австра
лии 31 год назад.

♦ Министерство обороны 
ЮАР расследует сведения о 
том, что инструктор застав
лял солдат использовать в 
качестве мишени портрет 
президента этой страны.

♦ Французская компартия 
отметила свое 80-летие вече
ром с техномузыкой и покая
нием за ошибки сталинизма.

♦ Россия и Украина ре
шили в 2001 году прекратить 
промышленный промысел 
осетровых в бассейне Азове 
кого моря.

♦ В Киргизии изъято око
ло 900 кг афганского опия.

♦ Компания «Найк» воз
мущена тем, что в Пакистане 
и Афганистане продаются 
футболки, где ее логотип со
седствует с похвалами бен
Ладену.

♦ 79-летняя жительница 
Панамы задержана с 1,5 кг 
героина.

♦ Бывший канцлер ФРГ 
Коль ездил в Турцию, чтобы 
договориться о женитьбе 
своего сына на турчанке.

♦ Журнал «Тайм» назвал 
Буша-младшего человеком 
года.

♦ В Пермской области об
наружен затонувший авто
мобиль с девятью рыбака
ми.

♦ В Москве открылся но
вый выставочный зал.

♦ Росинформцентр и СВР 
подготовили сборник с лю
бимыми песнями разведчи
ков.

♦ Услугами интернет-ма
газинов в России пользуется 
более миллиона человек.

♦ Присужденная Собча
ку партией «ДемРоссия» 
премия имени Галины Ста
ровойтовой передана его 
вдове.

♦ Поэту Константину Ван- 
шенкину исполнилось 75 лет.

♦ В бывшей лаборатории 
при Мавзолее опровергают 
утверждения академика 
РАМН Збарского о хранении 
в ней «двойников» Ленина.

♦ В Калининграде в одной 
из школ учениками 7-го клас
са похищены восемь пневма
тических винтовок.

♦ Барнаульский инженер 
намерен подать в суд на ита
льянских архитекторов, вос
пользовавшихся его проек
том спасения Пизанской 
башни.

♦Под Архангельском на 
дне Бабьего озера обнару
жен самолет ИЛ-2 времен 
Великой Отечественной вой
ны.

♦ В Днепропетровске на 
Украине открылся цех по ре
монту вагонов и эскалаторов 
метрополитена.

♦ Жириновский открыл 
Центр ораторского искусст
ва и риторики имени Жири
новского.

♦ В Алма-Ате открыта 
оригинальная экспозиция 
британских чайников и пред
метов сервировки стола.

♦ Большая партия кон
трабандного оружия, приго
товленная к вывозу за пре
делы России, задержана та
моженниками Дагестана.

♦ В Римской опере состо
ится премьера спектакля, по
ставленного специально для 
Владимира Васильева.

♦ В Москве открылась вы
ставка акварелей Дмитрия 
Краснопевцева.

♦ Московские производи
тели шампанского приготови
ли к Новому году новинки.

♦ В подмосковной Жу
ковке пройдет теннисный 
турнир с участием извест
ных политиков и спортсме
нов.

♦ В центре Баку днем 
рухнул жилой дом, погиб 
председатель либерально
демократической партии 
Азербайджана.

По материалам ИНТЕРНЕТА

ИЗ БАРКАСОВ 
В КРЕЙСЕРА

ЕКАТЕРИНБУРГ. Только благо
даря шефской помощи ураль
цев подводные лодки «Екате
ринбург» и «Верхотурье» Се
верного морского флота пре
вратились из «баркасов» в на
стоящие, оснащенные самым 
современным оборудовани
ем крейсера.

Об этом заявили коман
дир 13-й дивизии Северного 
флота контр-адмирал Иван 
Положий и командир атом
ного подводного крейсера 
стратегического назначения 
«Верхотурье», капитан 1-го 
ранга Михаил Банных на не
давней пресс-конференции в 
Екатеринбурге. На Урал они 
прибыли для вручения им 
специального настенного ка
лендаря для подводников на 
2001 год, выпущенного при 
поддержке местного отделе
ния Сбербанка России. Те
перь наши подшефные под
лодки охраняют северные 
морские границы гораздо 
более качественно, а недав
но, как сообщил Михаил Бан
ных, подводный крейсер 
«Верхотурье» с честью вы
полнил «потенциально опас
ную задачу». Правда, какую 
— не уточнил, это «глубокая» 
тайна.

Евгений ПЛОТНИКОВ
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Добрый день! Мы — 
группа «Иванушки 

Intenational» — готовы отве
тить на все ваши многочис
ленные вопросы... В полто
ры минуты, я думаю, мы 
уложимся.

Шутка всех расшевелила, 
а лесть окончательно распо
ложила публику к артистам.

Олег Яковлев: Мы очень 
уважаем и любим Екатерин
бург, поэтому буквально пе
ред этими гастролями мы 
попросили у Матвиенко со
всем новенький материал, 
который вообще еще никто 
не слушал, специально для 
Екатеринбурга, потому что 
это мегацентр Урала, хоро
ший город. Мы очень хотели 
привезти, но не смогли: еще 
что-то не свели...

Андрей Григорьев-Апол
лонов: Но мы у вас не пели 
еще песни «Реви» и «Беги».

Кирилл Андреев: Ну, 
«Беги», «Реви» — одно и то

«Иванушки International»: Шахматный^ 
клуб

Почти год прошел с тех пор, как группа «Иванушки International» приезжала с концертом в наш 
город. И вот 30 ноября, за месяц до конца тысячелетия и всего за 8 дней до выхода нового 
альбома, они вновь решили порадовать поклонниц своей новой программой, названной по одной 
из их новых песен — «Беги».

А перед концертом организаторы решили особо осчастливить и журналистов — устроить 
пресс-конференцию. Через пятнадцать минут (треть отведенного на все про все времени), как и 
полагается приличным артистам, появились Они. Думаете, полилась агрессия в отместку за опоз
дание! Вовсе нет: «Иванушки» умеют расположить к себе. Андрей Григорьев-Аполлонов, самый 

^разговорчивый «Иван», первым нарушил молчание:

ОТДЕЛ ВЕДЕТ 
мастер спорта

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

Сообщаем решателям 
приятную новость: за кон
курс решений этюдов Б. 
Олимниев и В. Калягин ус
тановили книжные призы 
отдельно от годового кон
курса.

«В КИРИЛЛОВ — 50»:
Сейчас решите задачи 

на кооперативный мат, 
присланные А. Панкратье
вым (Приморский край), 
задачи № 212 и 213 состав
лены совместно с А. Иву- 
ниным (г. Реж).

№212.

же.
— Расскажите про новую 

песню — «Реви».
Кирилл: Вы слышали 

«Беги»?
-Да!
Кирилл: То же самое, 

только «реви».
Андрей: Клип был готов 

где-то за неделю. Просто 
наши личики, записанные на 
кино, были разбавлены до
кументальным видео. Там и 
Сорин, там и мы, там и ка
кие-то тусовочки — ну то, 
что люди любят, потому что 
концертные версии — уже 
вот так вот всем, а хроника, 
как живут артисты вне сту
дии, вне сцены, — это инте
ресно. Честно говоря, сам 
не видел — хочу посмотреть 
жутко.

Кирилл: Я смотрел фраг
менты на MTV — мне очень 
понравилось.

— А какие-то варианты на
звания первого альбома уже 
есть!

— Мы еще не придумали 
названия, поэтому у нас бу
дет собрание коллектива. 
Будем голосовать за одно из 
названий, которые у нас 
есть: «Скорость-7» (смеют
ся), «Блинчики», «Иванома- 
ния», «Подожди меня» — ну 
есть варианты. Мы еще тра
диционно перепели в этом 
альбоме песню Жени Бело
усова. В первом была «Дев
чонка», во втором — «Алеш
кина любовь», в третьем мы 
записали песенку «Подожди 
меня». В общем, альбом хо
роший получился. Мы очень 
довольны, ждем его с йе
терпением.

— Случались 
будь забавные 
время работы 
альбомом!

ли какие-ни- 
истории во 
над вашим

— Было очень смешно, 
когда снимали клип на 
песню «Лодочка». Юля, 
сестра Андрея, волну на 
бассейне нагоняет тапоч
ками «Adidas», Матвиенко

картонкой делает воздух, 
Саша, наш администратор, 
держит светоотражатель 
— все были при деле.

Андрей: Еще очень прият
ное для нас событие — в но
вогоднюю ночь на ОРТ бу
дет «Песня века». И все звез
ды исполняют какие-то ста
рые песни. Мы уже записа
ли, сняли клип, который 
будет в новогоднюю ночь.

Кирилл (поет): Зачем от 
меня сбежала последняя 
электричка?

Андрей: Вот мы эту пе
сенку переписали, сделали 
ремикс очень хороший.

На привычные вопросы о 
распаде группы, о разрыве 
со своим продюсером Иго
рем Матвиенко «Иванушки» 
дают категоричный ответ:

— Нет! Мы готовы рабо
тать вместе, и все слухи о 
последнем альбоме преж
девременны. Все пока хоро
шо. В идеале хотелось бы, 
чтобы года через три была 
группа «Иванушки Inter
national» и было три сольных 
проекта — у каждого из нас 
параллельно. Дай бог, чтобы 
получилось. Вот яркий при
мер — «Spice girls». А сей
час пока мы только трио и 
поем только песни Игоря 
Матвиенко. В дальнейшем 
посмотрим... Будем сни
маться в «Плейбое», в «Пент
хаусе» и в фильме ужасов.

— Кирилл, говорят, у тебя 
нет музьжального образова
ния...

Кирилл: Я не собираюсь в 
оперные певцы — я и в сту
дии прекрасно работаю. От 
Матвиенко замечаний нет, а 
он — человек с высшим му
зыкальным образованием.Я 
занимался сольфеджио, за
нимался вокалом — если по
надобится, я пойду, есте
ственно, учиться. Хотя миро
вые примеры: Энрике Игле
сиас не занимался вокалом, 
Хулио Иглесиас — тоже, был

футболистом, а его весь мир 
знает. Поэтому здесь дело 
не в том, что тебя учили пять 
лет, а чтобы изнутри все 
шло. Хотя, естественно, нуж
но учиться.

Олег: А я вот считаю, что 
для молодого человека —7- 
8 лет — в обязательном по
рядке должно быть музы
кальное образование. С 
плеткой, с кнутом — просто 
необходимо, чтобы человек 
его получил.

Андрей: Да, согласен. Вот 
меня так и лупили — семь 
лет мама за руку в школу 
таскала музыкальную, так: 
«А-а-а!»

— Андрей, педагогичес
кое образование помогает в 
общении с поклонницами!

Андрей: Я не вспоминаю 
правила дидактики в процес
се общения с молодыми 
людьми. Наверное, помога
ет, но это уже где-то там, в 
подсознании. Хотя я учился 
хорошо и учил детей хоро
шо. Но вот не могу сказать, 
что я сплю и вижу себя педа
гогом.

— Кирилл, как рождение 
ребенка повлияло на ваше 
творчество!

Кирилл: Я счастлив. Я сча
стливый человек, и у меня 
есть мое начало, уже можно 
помирать... Шутка.

— Это помогает творить!
Кирилл: Да, потому что 

когда у тебя все хорошо 
дома, когда есть любимый 
человек, когда есть малыш, 
который тебе уже улыбает
ся... Но сейчас у меня бес
сонные ночи, почему я па
рюсь, опаздываю, путаю 
аэропорты — из-за недосы
па. -

Олег: Вообще опаздывать 
стал страшно!

Кирилл: Я ребятам не хо
тел признаваться, но сейчас 
признаюсь перед вами. 
Мне Саня Сурин, наш ад
министратор, вчера сказал,

что надо ехать в «Шереме
тьеве-! », а потом перезво
нил: «Домодедово», а у 
меня в голове отложилось 
«Шереметьево-1». Я са
жусь в такси, говорю: «Ше
реметьево-1 », только подъ
езжаю к аэропорту: «До
модедово»!!! И, конечно, 
опоздал — сегодня утром 
прилетел в Екатеринбург 
вторым.

Андрей: Вот жалуемся, 
кстати, на Кирилла. Теперь 
опаздывает постоянно — на 
час, на два, на самолет вот 
опоздал — отмаз есть: дети 
— все ясно.

Кирилл: Родишь — вооб
ще не будешь приходить на 
гастроли ни на какие. Я еще 
приезжаю.

— Кирилл, ты хочешь, что
бы твой сын стал музыкан
том!

Кирилл: Ну это его выбор 
будет. Я буду не против. По
смотрим, посмотрим — пус
кай он подрастет, потому что 
сейчас такая сложная жизнь. 
Страна непредсказуема. Я 
не хочу, чтобы мой ребенок 
ел черный хлеб... (слезли
вым голосом) как это делали 
мы в детстве иногда.

Андрей: Не знаю — я чер
ную икру ел в детстве!

Кирилл: Да ладно!
— Что для вас значит лю

бовь!
Кирилл: Для меня любовь 

— это человек, который тебя 
понимает, верит тебе. Это 
довольно-таки сложный воп
рос. Для меня это просто 
моя жена Лола. Я ее люблю, 
обожаю.

В отличие от Кирилла, ко
торый, конечно, после же- 
шиьбы и рождения 27 октяб
ря сына витает в облаках, 
Андрей Григорьев-Аполло
нов настроен по отношению 
к любви несколько скепти
чески:

Андрей: Мне кажется, что 
любовь прекрасна, когда о 
ней говорят, но любовь, к со
жалению, бывает очень зла, 
когда она есть. То есть я к 
любви отношусь, как к како
му-то суперлучшему на све
те чувству, но иногда его по
баиваюсь, потому что где 
любовь — там и страсть, там 
и драма, и трагедия, потому 
что любви вообще не бывает 
без трагедии, наверное. По
этому я предпочитаю боль
ше дружбу.

— Что для вас значит чу
жое мнение!

Кирилл: Если профессио-

нал об этом говорит, то это 
для нас значимо.

Андрей: А я всегда спра
шиваю: «Как концерт?» — и 
мне интересно любое заме
чание и наших поклонниц, и 
друг к другу мы прислуши
ваемся: повышается твой 
жизненный опыт и так далее. 
Другое дело, что нужно еще 
свою голову иметь, чтобы 
объективно, адекватно оце
нивать свои поступки, дей
ствия, свою жизнь. Я вот, на
пример, считаю, что Матви
енко для нас очень большой 
авторитет — к его мнению 
мы практически в ста про
центах случаев прислушива
емся.

— Андрей, ты как-то гово
рил, что ничто не заставит 
тебя выйти неопрятно, гряз
но одетым... если только это 
не будет модно...

Андрей: Вот сейчас новая

ведь есть же, наверное, и 
другие профессии, которые 
чем-то их привлекают!

Кирилл: Я очень хотел бы 
быть актером. Наверное, по
тому, что актеры все время 
хотят петь, а музыканты хо
тят сниматься в кино.

Андрей: Я бы в комедии 
хотел сняться.

Кирилл: Да — это твоя 
стезя. А я, наверное, в лю
бовной какой-нибудь драме, 
где есть переживания, 
страсть, любовь ...моя жена.

Андрей: Но это же не ра
бота будет!

Олег: А я в ковбойском 
фильме бы отлично — шля
па, пистолеты, ба-бах! Ну и, 
конечно бы, попереживать 
— героя-любовничка како
го-нибудь маленького, кото
рого любят-не любят...

Андрей: Кстати, я смот
рел вчера клип «Снегири» —

Кооп, мат в 2 хода, 
в) е5 — с4; с) Kpd4 — еб.

коллекция «Дольче и Габба- у тебя хорошая роль, когда
на» — рваные джинсы — 
клево!

Кирилл: У тебя вот были 
носки — ты семь лет носил 
их.

Андрей: Но я их штопал 
каждый день — они были 
без дырок.

— Самый необычный по
дарок от поклонниц!

Кирилл: Кирпич. Серьез
но. В золотой обертке.

Андрей: Киря думал, что 
там золото и брильянты... На 
самом деле очень много по
дарков, и хороших, и нео
бычных: и огромные игруш
ки, и цепочечки, и крестики, 
и иконки, и трусы семейные, 
и тапочки, и носки, и майки 
— чего только нам не дари
ли —просто невозможно пе
речислить!

Вдруг в разговор вклю
чился Олег:

— У меня четыре дня на
зад была авария. Я не успел 
поменять колеса — меня за
несло: шел снег в Москве. Я 
избежал столкновения с 
«Жигулями», с «Мерседе
сом» — подумал, что лучше 
врезаться в машину, которая 
соль разбрасывает. Так что у 
меня сейчас полкрыла, по
воротника нет.

Остальные «Иванушки» 
просекли его намек:

— Все фанатки сейчас 
обязательно подарят тебе 
шины.

Олег: Нет, носочки вяза
ные дарите: холодно — 
зима!

Своей работой «Ивануш
ки» вполне довольны, но

стреляют в тебя. Очень ес
тественно сыграл и расста
ешься очень естественно с 
девочкой. Такой взгляд у 
тебя — думаю: ну, прямо — 
Джигарханя-ян!

Олег: Предлагали мне в 
антрепризу играть с Джи
гарханяном, Васильевой — 
отказался: времени нет.

Андрей: Я тоже отказался 
от сериала — «Красные фо
нари».

— Какие клипы вы бы взя
ли в 21 век!

Андрей: «RHCP» —
«Californication», я думаю, 
смело можно брать в новый 
век. Ну и песню «Беги» тоже 
можно на всякий случай. 
Пусть бежит туда же.

Многим зрителям не нра
вится, что популярные артис
ты в цирке выступают не на 
самой арене, а на поставлен
ной сцене: вокруг нее мало 
места — всегда образуется 
давка из тех, кто не может 
сидеть на месте, а те, кто ку
пил билеты на первые ряды, 
вообще с трудом видят арти
стов из-за толпы. Однако 
сами артисты наоборот та
кое расположение сцены 
считают наиболее удачным:

— У вас замечательный 
цирк, потому что нам не нуж
но крутиться. Люди выходят и 
смотрят на нас — очень удоб
но. На самом деле цирк — са
мая сложная площадка: бега
ем, как три клоуна по арене. А 
в Екатеринбурге нам нравит
ся, потому что происходит то, 
что должно быть, — люди 
танцуют, мы поем.

Кооп, мат в 2 хода, 
в) Kpd6 — еЗ; 
с) Kpd6 — d5.

Недельный обзор 
фондового рынка
За период с 4 по 16 декабря средневзвешенная цена на 

акции ОАО «Газпром» на Московской фондовой бирже сни
зилась на 6.6 % до 6.932 руб. за акцию. Максимальная цена за 
этот период составила 8.198 руб. (06.12.00), минимальная — 
6.75 руб. (15.12.00).

Среди причин продолжающегося падения цен по-прежне
му остается негативная ситуация на американском фондовом 
рынке. Еще одним отрицательным фактором стало резкое 
снижение цен на нефть. Так, по закрытию торгов на Лондонс
кой бирже фьючерсный контракт на нефть марки Brent стоил 
25.89 долларов за баррель. И хотя такое снижение цен для 
западных стран — крупных импортеров нефти (прежде всего 
США) — должно сказаться положительно, то для России 
дальнейшее снижение цен может грозить неисполнением 
бюджета.

На наш взгляд, рынок может продолжить падение, несмот
ря на положительную макроэкономическую ситуацию в стра
не. В пятницу цены на акции Газпрома пробили серьезный 
уровень поддержки 6.90 руб. Следующий уровень находится 
в районе 6.40 руб. за акцию. Однако желающих продать ак
ции по таким ценам крайне мало, поэтому резкое падение 
вряд ли возможно.

Обзор подготовлен специалистами инвестиционной компании
«Росактив». Тел.: 59-70-85, 59-70-87

Они выступали вживую, без всякой «фанеры». Зрители отвечали заслуженной любовью: тяну- 
ющиеся руки, слезы и признания — лучшие ее свидетельства. Но, к сожалению, как говорится, в 
семье не без урода. В целом городе — тем более. Когда хулиганы во второй раз бросили в 
«Иванушек» открытую двухлитровую бутылку с пивом, было заметно, как это задело артистов, 
но они не хотели, чтобы из-за каких-то придурков пострадали девчонки, для которых этот кон
церт очень много значил. Другие артисты после первого же раза свернули бы весь свой кон
церт или полчаса мучили весь зал ожиданием: выйдет или не выйдет (сколько иллюстраций 
можно привести — ну хоть Губин, к примеру). А Олег начал успокаивать то ли публику, то ли 
самого себя: «Все хорошо! Давайте не обращать внимания! Все прекрасно!» Концерт продол
жился, и скоро инцидент забылся. Такое русско-христианское поведение «Иванушек» — милость, 
доброта и всепрощение — лучше, чем любые слова объясняет название группы и располагает 
людей к ним. Вот почему, наверное, и возникла по-настоящему народная любовь к «Иванушкам».

Кооп, мат в 3 хода — 
2 реш.

Ольга ГЕНЦЕЛЕВА

РЕВДА. Буддийскую атри
бутику увидели жители 
Ревды в местном выста
вочном центре. Экспози
цию в рамках междуна
родного проекта «Урал. 
Тибет. Байкал» организова
ли сотрудники фирмы 
«ВЫСО», побывавшие в 
высокогорных экспедици
ях на Тибете и в Непале.

ЛОТОС
МОЖЕТ

ВСЕ!
Путешественники при

везли фотографии, коври
ки для медитации, маски 
тибетских горцев, четки, 
путевые заметки.

Посетители экспозиции 
охотно бросают записки с 
пожеланиями в молитвен
ный барабан. Многие ве
рят, что если прокрутить 
его и произнести заклина
ние: «О, сокровище лото
са!», — желание исполнит
ся. В зале курятся арома
тические палочки. Мест
ный виртуоз Макс отстуки
вает на барабане 
восточные ритмы. Извест
ный в городе гармонист 
Александр Борматов раз
бавляет тибетский антураж 
уральскими народными 
песнями.

ЕАН

На радость детворе -
елка во дворе

У ЛЕДОВОГО ГОРОДКА И ГЛАВНОЙ ЕЛКИ

ЕКАТЕРИНБУРГА БУДЕТ МНОЖЕСТВО «ФИЛИАЛОВ»
ЕКАТЕРИНБУРГ. Светящиеся новогодние елки и снежные го
родки появятся перед Новым годом во многих микрорайо
нах города. Об этом позаботились администрации семи рай
онов и крупные промышленные предприятия, объединив 
свои усилия в финансировании новогодних уличных забав де
тишек. В среднем на постройку хорошего зимнего городка 
необходимо нынче затратить от 250 до 500 тысяч рублей.

Кое-где елки и снежные 
крепости уже поставлены, 
например, в Верх-Исетском 
районе на площади Суббот
ников, в Октябрьском райо
не на улицах Декабристов, 
Мичурина, Луначарского, 
Малышева, на площади Обо
роны. В Орджоникидзевс- 
ком районе, как всегда, о де
тях позаботился «завод заво
дов»: на площади Уралмаша 
с 29 декабря будет прини
мать детвору ледовый горо
док, а на площади Эльмаша 
ребятишек будут притяги
вать елка и горки, построен
ные на средства «Уралэлект- 
ротяжмаша».

В Кировском районе ос
новным материалом для но

вогодних построек тоже ста
нет лед, из него будут воз
двигнуты городки на площа
ди Российской Армии и 
около центра культуры 
«Молодежный». Будет чем 
заняться и на озере Шар- 
таш — там воздвигнут три 
большие горки.

Рекордсменами по коли
честву новогодних комплек
сов, видимо, станут Чкаловс
кий и Железнодорожный 
районы. В первом засветят
ся елочные огни практичес
ки в каждом микрорайоне, в 
обоих военных городках (о 
чем позаботилось нынче ми
нистерство обороны), а так
же в пригородных Шабрах, 
Горном Щите и Овощесов-

хозе. Во втором уже открыт 
на улице Билимбаевской за
мечательный лабиринт воз
ле елки (устроители — дви
жение «Наша Сортировка»), 
еще несколько снежно-ле
дяных крепостей строится.

Так что юные екатерин
буржцы вниманием взрос
лых на пороге нового тыся
челетия обижены не будут. 
А вот сами они обидеть, как 
оказалось, очень даже мо
гут. Несколько лет подряд в 
микрорайоне ЖБИ около су
пермаркета «Кировский» 
ставили елку, но каждый раз 
через пару дней она оказы
валась не только без игру
шек, но и без веток. Поэто
му, чтобы она продержа
лась подольше, нынче реше
но было водрузить ее на 
крышу. И получится почти 
как в басне: «Видит око, да 
рука неймет».

Виктория ШОРОХОВА

№217.

Кооп, мат в 3 хода. 2 реш

№218.

№219.

Кооп, мат в 3 хода, 
в) КрЬ7 — д5.
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^Фактики |
В Новый год принято меч

тать о лучшем, строить пла
ны. Бьет двенадцать, и все 
возвращается на круги своя, 
лучшее чередуется с худшим, 
рушатся планы. И тогда пони
маешь, что существует не так 
уж много вещей, на которые 
можно твердо надеяться. На
пример, можно убежденно 
говорить, что в будущем 
году мы точно посмотрим 
«Властелин колец», ведь ра
бота над первой частью по
чти подошла к концу.

►►Англичанин Джон Ро
нальд Рейл Толкиен выпустил 
трилогию «Властелин колец» 
(романы «Братство кольца», 
«Две башни», «Возвращение 
короля») в середине пятиде
сятых годов. Мало кто пред
полагал, что из-под пера фи
лолога, ничем, кроме сказки 
«Хоббит, или Туда и обратно» 
в литературе не отметивше
гося, выйдет такое непростое, 
философское произведение 
о борьбе Добра и Зла, в ко
тором первое не всегда по
беждает. Книги стали миро
выми бестселлерами и поро
дили такое явление, как «ро
левые игрища». Это стало по
чти религией!

►►Самое удивительное в 
проекте экранизации — пер
сона режиссера. Питер Джэк
сон кажется менее других 
подходящим на эту долж
ность. Начав деятельность с 
полулюби - I 
тельского 
ужастика 
«Дурной 
вкус», в ко
тором нека
зистые иноп- I_______________  
ланетяне высасывали мозги 
из жителей новозеландской 
(родина Джэксона) деревуш
ки, он прославился тошнот
ворной комедией «Живая 
мертвечина». Ему удалось 
выплеснуть на экран такое 
количество крови, вытрях
нуть такие груды костей и ки
шок, что традиционный сю
жет о зомби превратился в 
уморительную пародию. 
После такого не устоял и Гол
ливуд, пригласив заокеанско
го самородка к себе, снабдив 
деньгами и звездой Майкла 
Дж. Фокса. Из этого получи
лись «Страшилы» — более 
спокойные комедийные ужа
сы, но тоже не без шоковых 
деталей (челюсть ковбоя- 
призрака, постоянно вывали
вающаяся из его порванной 
щеки). И вдруг — экраниза
ция книг Толкиена!

►►До того как взяться за 
экранизацию Толкиена, Пи
тер Джэксон работал над ри
мейком «Кинг-Конга». Глав
ное, что его интересовало в 
старом фильме, — как гиган
тская обезьяна собиралась 
заняться любовью с девуш
кой, которой строила глазки. 
В свой сценарий он включил 
сцену, объясняющую это. 
Для съемок даже успели из
готовить огромный муляж 
Конговых гениталий, но имен
но это отпугнуло продюсе
ров, и денег на подобное зре
лище они не дали.

►►Судя по фотографиям 
со съемок, новый фильм 
Джэксона тоже будет прово
кационным, шокирующим и 
жутковатым — полчища да
леко не милых монстров, 
драконы, изрыгающие пря
мо-таки термоядерный жар и 
битвы, которые по жестокос
ти, возможно, будут спорить 
с баталиями из «Храброго 
сердца» и «Гладиатора»... Та
кое кино для семейного про
смотра вряд ли порекомен
дуешь!

►►Джэксон — поклонник 
«живого», неоцифрованного 
кинематографа. Но многие 
эпизоды потребовали от него 
усесться за компьютер — 
иначе от них пришлось бы от
казаться. На компьютере сге
нерированы многие монстры, 
сражения скелетов, да и мас
совка «размножена» элект
ронным путем. Правда, в от
личие от Лукаса, чье продол
жение «Звез-   
дных войн» 
станет един
ственным со- 
перником 
«Властели
на» по кассо
вым сборам, I  
Джэксон о латексе и «руч
ных» спецэффектах не забы
вает. Он даже включил неко
торые рабо-^ 
чие моменты 
в рекламный^ 
ролик филь-И 
ма, тем са-^^№Ш| 
мым заранее^И! я
раскрыв сек-И^ ^||||^ 
реты по со-Шу 
зданию той или иной сцены 
(чего Лукас бы тоже никогда 
не осмелился сделать).

►►На главные и второсте
пенные роли приглашены 
именитые актеры: Элайя Вуд, 
Ян Хольм, Йан МакКеллен, 
Лив Тайлер, Джон Рис-Дэвис. 
Такой актерский состав спо
собен вытя- I 
нуть и менее 
интересный 
проект. А уж 
снять с ними 
«Властелина 
колец» неин- |_______________ 
тересным и скучным — про
сто невозможно!

Факты и фотографии 
собирал 

Антон КАПТЕЛОВ

ИРБИТСКИМ РАРИТЕТ
У ЕКАТЕРИНБУРЖЦЕВ ОСТАЕТСЯ ПОСЛЕДНЯЯ НЕДЕЛЯ НА ТО, 

ЧТОБЫ ПОЛЮБОВАТЬСЯ ГРАФИКОЙ ГОИИ
Знаменитая серия офортов дона Франсиско Гойи-и-Луциентеса 

под общим названием «Капричос» вышла в свет в 1799 году. И 
первых же зрителей эта едкая сатира на нравы общества поразила 
мрачностью и пессимизмом. Несправедливый суд, скупые и рас
путные дворяне, колдуньи и ведьмаки (за образами которых часто 
скрывались приспешники Инквизиции) стали персонажами серии. 
Гойя не просто смеется над погрязшими во грехе испанскими буд
нями, он страшится настоящего и без особой надежды смотрит на 
будущее. Во многом виновата в этом была несчастная любовь.

У него была блистатель
ная жизнь. Ученик знамени
того гравера, он в юности со 
множеством приключений 
объездил пол-Европы. Цеп
кий взгляд, богатый опыт по
зволили ему, сыну крестья
нина, в зрелые годы добить
ся головокружительных вы
сот. Но к созданию серии 
Гойя подошел почти оглох
шим пятидесятилетним ста
риком. Его только что лиши
ли должности придворного 
художника, жизнь казалась 
неудавшейся, подходящей к 
безрадостному концу. А ря
дом был человек, в которого 
Гойя был давно и безнадеж
но влюблен, из-за которого, 
собственно, и попал в коро
левскую немилость.

Герцогиня Альба — жена 
влиятельнейшего испанца 
слыла красивейшей женщи
ной своего времени, что не

могло не вызвать зависти и 
интриг вокруг ее имени. Са
мой опасной соперницей 
оказалась сама королева, до 
старости лет пытавшаяся ка
заться моложе, чем была на 
самом деле (за что помеще
на была Гойей в один из 
офортов в виде прихораши
вающейся старухи). Альба 
оказалась в немилости, что 
отразилось на судьбах всех 
ее многочисленных поклон
ников. Гойя же был самым 
преданным из них. Извест
но, что на его известном по
лотне «Обнаженная маха» 
изображена герцогиня Аль
ба. В «Капричос» часто воз
никающий женский образ 
удивительно похож на маху 
(символ женской свободы)...

Итак, Гойя смело разде
лил лишения возлюбленной, 
с которой даже не мог быть

подобающего» происхожде
ния и ее семейного положе
ния. «Капричос» — как отра
жение страданий влюблен
ного старика. Юноши изоб
ражают дам сердца в райс
ких гущах, опытный и 
мудрый Гойя видел герцо
гиню Альбу окруженной 
страшной реальностью. В та
ком мире даже самая чистая 
женщина запятнана поро
ком. Поэтому дама в «Кап
ричос» не только жертва, но 
и коварная соблазнительни
ца, сообщница темных сил.

Открывая серию соб
ственным портретом (как 
подпись писателя на рома
не), Гойя появляется в 
офортах еще неоднократно 
и каждый раз — несчаст
ным влюбленным, чья не
счастная судьба предопре
делена ведьмами-парками, 
плетущими нити судьбы. 
На одном изображении он 
— Тантал, отпугнувший лю
бовь излишней назойливос-

на другом среди

вместе из-за своего «не-

ощипанных красоткой птен
цов. Лишь в одном офорте 
Гойя доходит до злой само- 
иронии. На этом листе мар-

пишет

портрет напыщенного осла.
В «Капричос» 80 листов, 

отпечатанных на досках, ко
торые Гойя обработал в тех
нике акватины. С оригинала, 
сохранившего тепло рук ве
ликого испанского художни
ка, отпечатано всего шесть 
экземпляров серии, после 
чего доски оказались под ох
раной Мадридского музея. 
Последний, шестой, «Капри
чос» был отпечатан в 1880 
году уже после смерти авто
ра. Он-то и оказался во вла
дении частного московского 
коллекционера, который ре
шил продать офорты Ирбит
скому музею (Москва и Пи
тер этой серией уже облада
ют). Гойя не показывался у 
нас в стране с 1967 года — по 
идеологическим, конечно, 
причинам. Сейчас Ирбит ре
шил поделиться с жителями 
российских городов радос
тью от встречи с подлинным 
Гойей. Екатеринбург — пер
вый в череде счастливчиков. 
Выставка в залах Дома Ме- 
тенкова продлится до 25 де
кабря. Согласитесь, возмож
ность уникальная!

Антон КАПТЕЛОВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВАтышка-живописец

'(С 6Т&ШШ7Ё
ДА КТО ЖЕ ЕГО ОСТАНОВИТ, ОН ЖЕ ФОРВАРД!..

То, как именно — страстно, 
азартно и результативно — иг
рал нападающий «ВИЗа» в са
ратовском зале «Торпедо», 
прекрасно видно на фотогра
фиях, привезенных в Екате
ринбург нашим специальным 
корреспондентом (Шабанова 
можно узнать на них по девя
тому номеру на форме. — 
Ю.О.), а пока коротко о том, 
как именно проходила мини- 
футбольная «битва на Волге», 
участниками которой стали 
три команды из Екатеринбурга 
— «ВИЗ», «Альфа» и «УПИ- 
СУМЗ», «Челябинец» (Челя
бинск), а также их оппоненты 
из «Норильского никеля» 
(Санкт-Петербург — Москва), 
«Политеха» (С.-Петербург), 
«Приволжанина» (Казань) и 
местной команды «Саратов- 
СПЗ».

14 декабря
«ВИЗ» — «Политех» 2:2 

(мячи у «ВИЗа»: Сергей Фаде
ев, Андрей Шабанов). За 1.27 
до конца игры «ВИЗ» выигры
вал 2:0, а упустил победу и два 
очка вообще за 17 секунд до 
истечения игрового времени.

«УПИ-СУМЗ» — «Привол- 
жанин» 3:1 (Владимир Титов, 
Александр Черкасов, автогол), 
«Челябинец» — «Норильский 
никель» 1:7, «Альфа» — «Са
ратов» 3:1 (Дмитрий Кузвесов, 
Дамир Хамадиев, Александр 
Косенко).

15 декабря
«При волжан ин» — «ВИЗ» 

2:3 (за 5.16 до окончания 
«ВИЗ» выигрывал 3:0. Два 
мяча забил Шабанов, один — 
Олег Клешнин).

«Политех» — «УПИ-СУМЗ» 
1:2 (Алексей Третьяков, Ти-

Героем заключительного в нынешнем календарном году тура 
чемпионата России по мини-футболу среди команд высшей лиги, 
прошедшего 14-17 декабря в Саратове, стал форвард екатерин
бургского клуба «ВИЗ» Андрей Шабанов (29 октября ему испол
нилось всего 24 года).

Забив в четырех матчах отчетного тура 5 мячей, девятый номер 
«ВИЗа» не только занял (совместно с Сергеем Ивановым из «Но
рильского никеля») первое место в списке самых результативных 
игроков третьего тура, но и возглавил «гонку» бомбардиров всего 
чемпионата страны. После 11 проведенных игр на счету Шабанова 
уже 13 забитых мячей, и он входит в новый век в почетном звании 
второго голеадора российского мини-футбола (лидирует фор
вард «Дины» Константин Еременко —14).

тов). «Норильский 
никель» — «Альфа» 
3:2 (Кузвесов, Алек
сей Кудлай), «Сара- 
тов-СПЗ» —«Челя
бинец» 0:2 (экс-ека- 
теринбуржец Анд
рей Корчемкин-2). В 
составе «Челябин
ца» дебютировал 
вратарь сборной 
Казахстана, участ
ник чемпионата 
мира в Г ватемале

Дмитрий Лакамов).
16 декабря
«УПИ-СУМЗ»— «Норильс

кий никель» 1:2 (Третьяков), 
«Альфа» — «Политех» 1:1 
(Александр Кабаненко), «Че
лябинец» — «Приволжанин» 
1:6, «ВИЗ» — «Саратов» 5:1 
(Денис Агафонов, Шабанов-2, 
Клешнин, Денис Самохвалов). 
Свой второй в матче гол Ша
банов забил, реализовав пе
нальти.

17 декабря
«Политех» — «Челябинец» 

4:1 (Корчемкин), «Приволжа
нин» — «Альфа» 1:4 (Алек
сандр Моргунов-2, Косенко-2), 
«Саратов-СПЗ» — «УПИ- 
СУМЗ» 0:2 (Сергей Кушков, 
Алексей Артемов), «Норильс
кий никель» — «ВИЗ» 3:3 
(Дмитрий Баранов, Евгений 
Давлетшин, автогол). За 5.21 
до конца игры «ВИЗ» вновь 
вел в счете с перевесом в два 
мяча (3:1) и опять свое пре
имущество не удержал. У «Ни
келя» хет-трик сделал Сергей 
Иванов.

В символическую сборную 
тура, помимо бомбардиров 
Шабанова и Иванова (по 5 мя
чей), вошли также Денис Ага
фонов (лучший игрок), Сергей 
Зуев из «УПИ-СУМЗ» 
(лучший вратарь), Алек
сандр Кабаненко из 
«Альфы» (лучший за
щитник) и Владислав 
Шучко из «Норильского 
никеля» (лучший напада
ющий).

Кроме того, специ
альным знаком «Отлич
ника физической культу
ры и спорта» за много
летнюю работу по раз-

витию российского мини-фут
бола наградили в славном го
роде Саратове и начальника 
команды «ВИЗ» Равиля Айма- 
лева. И поделом!

Отметим и два других неза
урядных события, случивших
ся в Саратове аккурат во вре
мя тура. В частности, 16 декаб
ря здесь, в присутствии рос
сийского премьер-министра 
Михаила Касьянова, торже
ственно открыли новый огром
ный мост через Волгу. А 17 
сентября еще более торже
ственно чествовали местную 
футбольную команду «Со
кол», завоевавшую путевку в 
высшую лигу. Примечательно, 
что среди тех, кто играл за 
«Сокол»-2000, оказались и 
двое экс-уралмашевцев — 
Владимир Федотов и Андрей 
Данилов.

Следующий тур мини-фут
больного чемпионата страны 
все екатеринургские команды 
проведут у себя дома, во 
Дворце спорта профсоюзов. 
Здесь с 11 по 14 января 2001 
года пройдут матчи звезд 
мини-футбола Урала («ВИЗ», 
«Альфа», «УПИ-СУМЗ» и «Че
лябинец») и Москвы («Дина», 
«Спартак», ЦСКА, «ГКИ-Газ- 
пром»). В гости к лучшему 
бомбардиру «ВИЗа» Андрею 
Шабанову приедут столичные 
звезды Костантин Еременко и 
бразилец Жоржиньо.

А после трех туров таблицу 
чемпионата России по-прежне
му возглавляет «Дина» — 29 
очков. Второе-третье места 
делят «ВИЗ» и «Спартак», у 
обеих команд по 27 очков. 
«УПИ-СУМЗ» (22 очка) на ше
стом месте, «Альфа» (17) — 
на восьмом, «Челябинец» (6) 
— на тринадцатом. Замыкают 
таблицу «Саратов» и петер
бургская команда «Единство» 
— по 3 очка.

Юрий ОВОДОВ 
Саратов — Екатеринбург 
На фото: в атаке лучший 
бомбардир тура Андрей 

Шабанов (вверху); опасный 
момент у ворот голкипера 

«ВИЗа» Игоря Хрестина 
(внизу)

Фото автора

Екатеринбургский 
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

26-30 декабря — 2-7 января 

НОВОГОДНИЙ 
хип-хоп- 
нон-стоп

Вечернее представление 
для зрителей 

до и после 16 лет 
Начало в 18.30 

Стоимость билета 40 руб. 
Стоимость подарков 35 руб. 

и 60 руб.
Наш адрес: Екатеринбург, 

ул. К. Либкнехта, 48 
Остановка транспорта: ТЮЗ, 

станция метро «Динамо» 
Телефон для справок: (3432) 

53-33-65.

• Екатеринбургский
» ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
* 71-й сезон 2000/2001
* представляет

• ЧОВОГОДЧИ^
: ПРАЗДНИКИ 

для
: Д£Т£Й
: И МОЛОДЁЖИ
, 24 декабря — 10 января
. ПРЕМЬЕРА
* М. Бартенев
• СНЕГУРУШКА

Сказка с чудесами 
в 2-х действиях

, Новогодний праздник
» в фойе, хоровод вокруг елки,
• подарки от Деда Мороза 

Начало в 11.00, 14.30
• Стоимость билета 30 руб.
• Стоимость подарков
* 35 руб. и 40 руб.

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»
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МИСТИЧЕСКАЯ КОМЕДИЯ

Адски повезло ничем не примечательному американско
му пареньку — на него обращает внимание сам Дьявол. У 
него нет рогов и хвоста, напротив, выглядит хозяин Преис
подней, как сексуальная красотка, да к тому же обожает ме
нять роскошные наряды. Дама-Сатана готова выполнить лю
бое желание подопечного, взамен требуя сущую мелочь — 
его Душу. 
Режиссер Харольд Рамис (автор 
«Дня сурка» и исполнитель в 
«Охотниках на привидений»).
В ролях: Элизабет Харли (дилогия 
об Остине Пауэрсе, «Мой люби
мый марсианин»), Брэндон 
Фрэйзер («Джордж из джунг
лей», «Мумия»), Фрэнсис О'Кон
нор («Галифакс», «Целуй или 
убей»), Орландо Джонс («От 
заката до рассвета-3», 
«Магнолия»), Тоби Хасс («Канику
лы в Лас-Вегасе», «Джэрри 
МакГуайер»), Рудольф Мартин 
(сериал «Баффи — истребительни- 
ца вампиров»), Аарон Люстиг 
(«Сканнер-полицейский-2», 
«Реликт»).

Время сеансов можно уточнить по телефону: 51-47-44.

______________________________________________

[Без посредников

FRASER питону

йПродам двигатель для а/м «ГАЗ-69» и др. крупные з/час- 
ти, т. 35-02-93.
ЙПродам «ГАЗ-3110» 99 г., электроника, цвет —«мурена», 
пробег — 32 т. км, т. 12-58-77.
ЙПродам для а/м «ВАЗ» 5-ступенчатый КПП после кап. ре
монта, т. 28-25-61, вечером.
ЙПродам кап. гараж 3,5 х 6,5 кв. м, полностью оборудован, с 
автономным отоплением, на Эльмаше (р-н Северн, очист. со
оружений) или сдам в аренду, ц. 50т.р., т. 35-02-93.
ЙПродам 3 оконных блока б/у, разм. 135 х 145, ц. 800 р. за 
блок, т. 35-02-93.
ЙПродам 8 томов «Мировое искусство» (подарочное изд.), 
т. 42-31-07 до 19.00.
ЙПродам красивого черного щенка шарпея, 
т. (35 253) 5-73-49.
Й Куплю легкую метал, лестницу длиной 2,65 м, недорого, 
т.51-88-56.
й Куплю домру 3-струнную, недорого, т. 45-77-28.
Й Куплю фигурные коньки, р. 37 (24,5), т. 55-60-31.
Й Антенной службе требуются электрики и радиомонтеры, 
т. 23-45-30, 23-53-43.
Й Дед Мороз и Снегурочка поздравят вас и ваших детей 
в офисе или на дому, т. 53-25-08.
Телефон для подачи объявлений: 56-91-16 с 11 до 15 час.

СВЕРДЛОВСКИЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ 
ПРЕДСТАВЛЯЕТ 

новогодние гастроли 
МОСКОВСКОГО ДЕТСКОГО МУЗЫКАЛЬНОГО ТЕАТРА 

4, 5 января 
44 . 440601?

ПРИЕАЮЧЕ44ИЯ 44Е34ААЙИИ 
6,7 января 

А - А КЭЛА А 
ТРИ MVlDk^TCPA 

Начало спектаклей в 10.30 и 14.30 
Цена билетов от 50 до 70 рублей. 

Касса театра работает с 10 до 19 часов. Тел. : 51 -07-28. 
Тел для справок: 51-30-86.

В Верх-Исетском центре 
КУЛЬТУРЫ И ИСКУССТВА

23 декабря в 14.00 
состоится концерт 

лауреата Государственной молодежной 
премии им. Олыка Ипая 

народного ансамбля песни и танца 
«ЭРВЕЛ МАРИЙ», 

г. Йошкар-Ола, руководители 
Борис и Тамара Дмитриевы.

СВЕРДЛОВСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ АКАДЕМИЧЕСКАЯ

ФИЛАРМОНИЯ life 2000
Сегодня в 18.30—единственный концерт 
«русского Паганини» Максима ФЕДОТОВА.

Завтра в 18.30 прозвучит настоящая русская музыка.
Сочинения Георгия Свиридова 

исполнит камерный хор «ЛИК».

ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА
19 декабря
ЛЮБОВНЫЙ НАПИТОК
18.30
20 декабря
ВЕЧЕР ОДНОАКТНЫХ
БАЛЕТОВ
18.30

П ТЕАТР ДРАМЫ

ТЕАТР ЭСТРАДЫ
19 декабря

КАК СБАГРИТЬ 
ДОЧКУ ЗАМУЖ...

18.30

20 декабря 
ВАША СЕСТРА 

И ПЛЕННИЦА 
18.30

Вчера, 18.12.2000, средневзвешенный курс рубля к долла
ру США по итогам единой торговой сессии составил 27.9503 
руб/доллар. Сделки заключались по котировкам 27.9415- 
27.9649 руб/доллар.

Отдел экономики «НС!» 
по данным ИА «Банкинформсервис»

ОПЕРАТИВНАЯ 

БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

(с 9.30 до 18 часов) 
706-171, 706-172, 706-173 

•адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, филиалов 

и пунктов обмена валюты 
•текущие курсы обмена валют 

•условия рублевых и валютных вкладов 
•пластиковые карточки 

•котировки мерных слитков 
•памятные монеты 

•котировки ОГСЗ 
•котировки акций

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках
Екатеринбурга 18.12.2000 на 15 часов:

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 
репорт, группа

спортивный 
фотокорреспондент

56-91-11
51-38-75, 56-17-12, 

51-42-61 
51-39-09 
56-91-30

Центральный банк РФ установил 
на 18.12.2000 г. следующие курсы 

иностранных валют 
к российскому рублю:

1 доллар США...................................
1 немецкая марка...........................

27.97 
.12.77

1 австралийский доллар............. .15.25
10 австрийских шиллингов ........ .18.15
1 английский фунт
стерлингов............................................ ..41.24
1000 белорусских рублей........ 23.48
100 бельгийских франков........ 61.92
1000 греческих драхм .................. .73.50
10 датских крон................................ . 33.53
1 ЕВРО...................................................... 24.98
1 ирландский фунт..................... .31.71
100 исландских крон..................... 32.36
100 испанских песет...................... . 15.01
1000 итальянских лир.................. .12.90
1 канадский доллар....................... .18.46
1 нидерландский гульден........... , 11.33
10 норвежских крон..................... 30.78
100 португальских эскудо......... .12.46
1 сингапурский доллар 16.09
1000000 турецких лир ................ 41.27
10 финляндских марок................ . 42.01
10 французских франков........... 38.08
10 шведских крон ........................... 29.20
1 швейцарский франк.................. .16.62
100 японских иен ............................. 24.89
100 казахстанских тенге.............. . 19.32
10 украинских гривен .................. .51.30

Татьяна ДАНИЛОВА

экономики
культуры
рекламы и объявлений 
бесплатных объявлений 
бухгалтерия 
компьютерный

56-30-32 
56-91-12
56-30-54
56-91-16 
56-91-15
56-30-63
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ОН ГОТОВИТ ОТВЕТ, 
НО НЕ ЧЕМБЕРЛЕНУ

Бывший премьер Евгений 
Примаков, ускорил работу 
над своими мемуарами. Не в 

послед
нюю оче
редь из-за 
выхода в 
свет книги 
Бориса 
Ельцина 
«Прези
дентский 
марафон». 
В ней пер
вый прези

дент не слишком лестно от
зывается о работе Евгения 
Максимовича во главе Каби
нета. Вот Примакову и при
ходится на ходу вносить 
оценки недавних политиче
ских событий, которые суще
ственно расходятся с их тра
ктовкой Борисом Ельциным.

ГЛАВНЫЙ АКАДЕМИК 

ЧИСТИТ РЯДЫ
На последнем заседании 

президиума Академии наук 
РФ ее глава Юрий Осипов 

резко 
отозвался 
об огром
ном коли- 
ч е с т в е 
свежеис
печенных 
«академи
ков», титу
лы кото
рым при
сваивают 

различного рода «левые» 
академии. Президент РАН 
призвал власть разработать 
юридические заслоны на пу
ти фиктивных научных сооб
ществ, которые раздают 
ученые звания любому 
встречному за определен
ную мзду.

ИЛЮМЖИНОВ 
И ТРЕТИЙ ТАЙМ

После очередного прова
ла элистинского «Уралана» в 
российском футбольном чем- 

пионате 
(калмыц
кая ко
манда вы
была во 
вторую 
лигу) пре- 
з и д е н т 
республи
ки Кирсан 
Илюмжи
нов ре
шил во 

что бы то ни стало вернуть 
команду на футбольный 
Олимп. Для чего принят спе
циальный закон, обязываю
щий местные органы власти 
повсеместно строить стадио
ны и организовывать коман
ды, а предпринимателям от
числять «Уралану» круглень
кие суммы. Болельщик номер 
один дал понять, что в день
гах команда недостатка ис
пытывать не будет и годовой 
бюджет вполне может превы
сить три миллиона долларов. 
Наконец Кирсан Илюмжинов 
лично пригласил в Элисту 
члена тренерского совета 
сборной России по футболу 
Виктора Павлова.

Максим БРУНОВ.

НА ФРОНТАХ ВОЙНЫ С КОРРУПЦИЕЙ -
НИЧЕГО СУЩЕСТВЕННОГО...
РОССИЙСКИЙ ПАРАДОКС: РЯДЫ БОРЦОВ
С ВОРОВСТВОМ КРЕПНУТ, А ВСЕ САМЫЕ ГРОМКИЕ ДЕЛА ОТПРАВЛЯЮТСЯ В АРХИВ

О том, что в России воруют, из
вестно всем. Об этом неоднократ
но оповещали мир даже классики 
русской литературы. Ну и что? 
Воруют везде - и в США, и в Зан
зибаре. Но притягательная сила 
российского воровства в том, что 
так изощренно и столь безнака
занно, как на Руси, не воруют ни
где.

Российская казна вечно пуста. 
Сколько в нее ни сыпь податей да 
налогов, всегда найдутся бояре, 
царские фавориты или «уполно
моченные банки», охочие до чу
жого добра. Казнокрадство вооб
ще лежит в основе российской 
государственности. И пусть не 
обижаются на меня квасные пат
риоты. Иван Первый - больше из
вестный как Иван Данилович Ка
лита - собиратель земель русских, 
начинал с того, что добился у Зо
лотой Орды эксклюзивного права 
сбора монгольской дани на Руси. 
Приворовывая значительную 
часть этой дани, он и скупил на 
корню почти всех князей россий
ских за их же денежки. (Как это 
похоже на нынешние схемы при
ватизации и залоговые аукционы!).

Однако если из старины седой 
вернуться в новейшую историю, 
то легко убедиться, что психология 
властителей на Руси по прошест
вии многих веков совершенно не 
изменилась. Один из самых попу
лярных лозунгов большевиков: 
экспроприация экспроприаторов. 
Для тех, кто был слаб в ино
странных языках, они сами и пе
ревели - грабь награбленное. Го
ворят, что Н.Бухарин любил ра
ботать за знатным дубовым пись
менным столом, 4Х1Х века<н^' 
реквизированном, естественно.' 
Ну а великий пролетарский писа
тель М.Горький, не смущаясь, въе
хал в дом Рябушинского. А особ- 
нячок-то тоже ворованный! Таких 
сюжетов - тьма.

Имея такую историю, трудно 
предположить, что конкретные 
граждане, дорвавшиеся ныне до 
приватизации и передела собст
венности в период реставрации 
капитализма, будут отличаться 
благородством или элементарной 
порядочностью.

Казалось бы, загнать этих гра
ждан в «правовое поле» - святая 
обязанность государственной 
власти. Ведь «игра без правил» в 
конечном счете смертельно опас
на для всех: и для законопослуш
ных граждан, и для ворующих чи
новников, и для крупных мафиози 
и олигархов, и, наконец, для выс
шей власти. Эпидемия «отморо
женности», подобно всякому ре
волюционному насилию, имеет 
неприятное свойство пожирать

своих детей и «крестных отцов». 
Поэтому проблемы борьбы с кор
рупцией, незаконными финансо
выми махинациями, уводом капи
талов из России, безответствен
ностью государства перед насе
лением и предпринимателями и 
т.д. должны рассматриваться как 
надпартийные, внеклановые, об
щенациональные.

Готова ли к такому пониманию 
ситуации власть? К сожалению, 
многое сигнализирует: нет, не 
готова. Хотя в который раз 
объявляет крестовый поход 
против воровства и коррупции. 
Формально государство идет на 
большие расходы по созданию и 
укреплению налоговой инспекции, 
налоговой полиции. На прошлой 
неделе оглашена идея создания 
еще одного грозного 
подразделения - финансовой раз
ведки. В деле собираемости нало
гов берутся все новые рубежи, о 
чем бравурно рапортуют налого
вые службы. Однако рост объе
мов налоговых поступлений в 

бюджет и сокращение теневых 
финансовых операций - вещи, 
мягко говоря, разноплановые, ле
жащие в разных плоскостях эко
номической жизни. Сбор налогов, 
например, может вырасти только 
потому, что в результате некото
рого хозяйственного оживления 
или улучшения конъюнктуры на 
мировых рынках сырья увеличи
лись доходы тех, кто и раньше 
платил налоги исправно. А тене
вики и финансовые махинаторы 
могут процветать при этом пуще 
прежнего. И государство, судя по 
всему, отнюдь не торопится на
ступить им на хвост.

За примерами далеко ходить 
не надо. Вроде бы оживилось де
ло «Андавы» и Аэрофлота. Даже 
кое-кого по нему задержали. Но 
ведь вся страна знает, что это де
ло тянется уже несколько лет с за
гадочной волнообразностью: то 
практически закрывается, то ожи
вляется с непременным обновле
нием состава следовательской 
группы. А «бриллиантовое дело» 

Козленко-Бычкова? Похоже, даже 
журналисты устали-от этой тухля
тины, которая - трудно поверить - 
начиналась с сенсации на первую 
полосу. А вспомним, как обраща
лись к нам правоохранительные 
органы США с вопросом: не хоте
ли бы вы заняться изучением про
исхождения миллиардов «новорус
ских» долларов, которые крутятся 
на счетах американских банков? 
Ответ был великолепен: правоох
ранительным органам России эта 
проблема не интересна. А 212 то
мов дела Мабитекс спущены в 
унитаз только потому, что появи
лись претензии к качеству факса 
швейцарской прокуратуры! Видите 
ли, на присланных копиях подписи 
клиентов банка плохо различимы. 
И по мановению ока 53 тысячи 
страниц уголовного дела объявля
ются юридически ничтожными!

Добавим еще несколько штри
хов к картине демонстративного 
бездействия Государства Россий
ского в расследовании финансо
вых махинаций. Запад задал нам
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задачку: как был использован по
следний перед, дефрлтом . транш 
МВФ в 4,85 миллиарда долла
ров? Мы отказались решать ее. 
Пропали западные кредиты на 
реструктуризацию угольной про
мышленности - опять ном нет до 
этого дела. О деньгах на передис
локацию Западной группы войск 
(ЗГВ) даже вспоминать считается 
неприличным. Схватили было за 
руку ныне уже бывших чиновников 
Центробанка, игравших супротив 
всех правил на рынках ГКО и дру
гих ценных бумаг, и почему-то от
пустили на все четыре стороны...

Продолжать этот список - бу
маги не хватит. Поэтому ограни
чусь вопросом к власть имущим: 
мужики, вы там действительно что- 
то хотите сделать в смысле борь
бы с коррупцией и элементарным 
воровством? Пока все, что вы де
лаете В этой области, выглядит 
крайне неубедительно.

Николай ПЕТРАКОВ, 
академик.

----------------------------------------------------------------- ПРОЕКТЫ ■

СЕВЕР ПРОСТО ТАК НИЧЕГО НЕ ОТДАЕТ
ЗА ГАЗОМ ПРИХОДИТСЯ ТЯНУТЬСЯ ВСЕ ДАЛЬШЕ И ГЛУБЖЕ

Ямало-Ненецкий авто
номный округ, двести ки
лометров от Нового Урен
гоя. Здесь, где минус 20 
градусов означает «тепло», 
находится крупнейшее га- 
зонефтеконденсатное мес
торождение Заполярное.

Его запасы газа оценива
ются в 2,8 трлн. куб. м. Это 
месторождение на сегодня - 
последнее такого масшта
ба, расположенное на су
ше. Добыча газа постепен
но перекочевывает в еще 
более суровые условия арк
тического шельфа. Но За
полярное - не только пос
ледняя «сухопутная» газовая 
жила России. Этому место
рождению выпала нелегкая 
участь остановить падаю
щую добычу газа. По пред
варительным данным, толь
ко в 2000 году Газпром 
недосчитается 22 млрд, ку
бометров газа. Поэтому не
удивительно, что прошед
шее недавно совещание по 
проблемам ввода в эксплу
атацию Заполярного прохо
дило не в уютном москов
ском офисе Газпрома, а не
посредственно на месторо
ждении.

Как написали бы в недав
нюю старину, строительст
во газопровода «Заполяр
ное - Новый Уренгой» и 
всех объектов но месторож

дении АО «Стройтрансгаз» 
ведет ударными темпами. 
До сдачи первой нитки га
зовой трассы осталось про
ложить менее 34 км труб. 
Даже в 42-градусный мороз 
только на трассе работает 
две тысячи человек. Полным 
ходом идет строительство 
первой из трех установок 
комплексной подготовки га
за. Из 104 эксплуатацион
ных скважин, которые нуж
но будет пустить в первую 
очередь, пробурено уже 98.

Совещание под предсе
дательством члена правле
ния Газпрома Юрия Горяй
нова больше напоминало 
военный совет перед реша
ющей битвой. Строители 
нуждаются в комплектую
щих, «Газкомплектимпекс», 
от которого зависят постав
ки, - в деньгах. И все наде
ются на Газпром.

- Если мы сорвем график 
работ, сорвется и госбюд
жет. Отступать некуда, как 
под Москвой в 1941 году. 
Важнее Заполярного сейчас 
нет ничего не только в Газ
проме, но и в России. Мы 
должны обязательно запус
тить Заполярное в сентябре 
2001 года, - заявил в интер
вью ДВ член правления Газ
прома Юрий Горяйнов.

Кроме Заполярного, в 
ближайшее время газ дей

ствительно больше взять не
где. Былая гордость газови
ков - такие месторождения, 
как Медвежье, истощаются. 
А Заполярное через пару 
лет будет выдавать на-гора 
порядка 100 млрд. куб. м 
газа ежегодно. Не забыты и 
куда более скромные мес
торождения, которые экс
плуатируются уже несколь
ко лет. Только что на Запо
лярном, поблизости от Но
вого Уренгоя, на неболь
шом газовом месторожде
нии Юбилейное (запасы 
около 500 млрд. куб. м) бы
ла пущена современная ус
тановка подготовки газа. С 
вводом станции добыча га
за на Юбилейном выросла 
на 15-20 млн. куб. м в су
тки.

В Газпроме сегодня каж
дый кубометр на счету. Но 
уже не за горами тот день, 
когда следом за Заполяр
ным будут сданы и другие 
газовые гиганты, такие, как 
Штокмановское газокон
денсатное месторождение в 
Баренцевом море. С газом 
этих месторождений связа
ны основные надежды газо
виков на ближайшие деся
тилетия.

Игорь ВОЛОБУЕВ.

ЯМАЛО-НЕНЕЦКИЙ 
АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ.

ОНИ - О НАС
О НАШЕНСКИХ 
ДОЛЛАРАХ

Журнал «Экономист»: «Россий
ская экономика может произво
дить неплохое впечатление, но 
люди, которые знают ее лучше 
других, - богатые русские - про
должают голосовать против свои
ми бумажниками. В этом году рос
сийский экспорт превысит импорт 
примерно на 60 млрд, долларов. 
Резервы ЦБРФ возросли на 16 
млрд, долларов. Еще 11 млрд, 
страна выплатит по внешним дол
гам. Спрашивается, а куда ушли 
еще 27 миллиардов?

Часть попала в накопления. По 
данным Казначейства США, на 
руках у россиян 60 млрд, долла
ров, но большую их часть владель
цы предпочитают хранить за гра
ницей.

Удивительно, что отток капита
лов из России продолжается. Ведь 
условия для инвестиций в России 
никогда за последние десять лет 
не были лучше, чем сегодня. Но, 
видимо, они еще не столь хороши 
для тех, кто в них действительно 
разбирается».

О НАШЕНСКОМ 
МЕЦЕНАТЕ

Газета «Ле Тан»: «В этом году 
Дед Мороз предстанет перед рос
сийскими правозащитниками, кон
кретнее перед сотрудниками Му
зея Андрея Сахарова, в необыч
ном образе Бориса Березовского. 
Музей был создан для увековече
ния памяти лауреата Нобелевской 
премии мира и для пропаганды 
идеалов свободы и демократии. 
Ну а Борис Абрамович «достал из 
своего большого мешка круглень
кую сумму в 3 млн. долларов и по
ложил ее в сапожок Сахарова».

ПЫЛЕСОС
В ПРИДАЧУ К МУЖУ

Свердловское управление по 
антимонопольной политике выста
вило штрафные санкции одной го
родской фирме, торгующей быто
вой техникой. На растяжках, кото
рые фирма вывешивала в центре 
Екатеринбурга, красовались надпи
си типа: «Каждой женщине - мужа, 
любовника и пылесос» или «Каждо
му мужчине - жену, любовницу и те
левизор»... Предпринимателям 
предложено подумать над иными 
методами продвижения своих това
ров, сообщает наш корреспондент 
Сергей МИШИН.

Чиновники не правы. Если фир
ма вместе с пылесосами действи
тельно поставляла жен, мужей и

ВЕЛИКА РОССИЯ, А ЖИТЬ НЕКОМУ
Несколько лет назад отдельные пессимисты-аналитики 

прогнозировали: в ходе реформ население России уменьшится на 
одну треть. Теперь впору поверить мрачным прогнозам. В 1992 го
ду, когда в Россию хлынул поток переселенцев, население страны 
достигло пика - 148,3 
млн. А только за во
семь месяцев текущего 
года народу в стране 
стало 145,1 млн. чело
век и к концу года бу
дет 144, 7 млн. По опти

прогнозу 
году в на- 

будет про- 
млн. чело

век. И это совсем не
много, если учесть ги
гантские пространства 
России.

мистичному 
ООН, к 2050 
шей стране 
живать 121 ,

НОВОСТЬ ГРЕЕТ 
любовников, то этих ребят поддер
живать надо!

ПРИГРАНИЧНАЯ ЦЕРКОВЬ
В Ставрополе заложен храм во 

имя иконы Божией Матери «Неупива- 
емая чаша». Его построят на месте, 
где раньше стояла церковь, разру
шенная большевиками в двадцатые 
годы. Впервые в России храму будет 
придан статус приграничного. Во вре
мя церемонии протоиерею о. Сергию 
Чулкову, активно занимающемуся ду
ховным воспитанием пограничников, 
был вручен знак «За отличие в погра
ничной службе», сообщает наш кор
респондент Павел ЕРИКИН.

Одно озадачивает: Ставрополь 
уже считается приграничным горо
дом, хотя край не граничит ни с од
ним иностранным государством.

РЕЙТИНГИ



ПОГОДА В ВЕРХАХ

В ГОРКИ к вождю
ПОСОВЕТОВАТЬСЯ
ПЕНСИОНЕР БОРИС НИКОЛАЕВИЧ ЕЛЬЦИН РАССКАЗАЛ МНОГО ИНТЕРЕСНОГО О СВОЕМ 
СЕГОДНЯШНЕМ ЖИТЬЕ-БЫТЬЕ

Накануне Дня Конституции ее 
политический отец вновь напом
нил россиянам о своем сущест
вовании, дав пространное интер
вью «Комсомольской правде». 
Но в тот момент почтеннейшая 
публика, к которой обращался 
первый российский президент, 
опять разделилась на «красных» 
и «белых», ожесточенно споря 
по поводу государственной сим
волики. Поэтому ельцинские 
пассажи были прочитаны и ус
лышаны главным образом в той 
их части, которая касалась пред
мета текущих политических пре
пирательств. Остальная и основ
ная часть интервью не вызвала, 
кажется, ни эмоций, ни даже 
простого интереса. А напрасно.

Это на загнивающем Западе 
уходящий в отставку президент 
действительно отходит от дел. 
Да, он сохраняет некоторые при
вилегии и льготы. Например, в 
США бывшие хозяева Белого до
ма считаются президентами до 
самой Смерти, они получают 
право организовать мемориаль
ный фонд собственного имени (в 
нем хранятся документы и мате
риалы, относящиеся к периоду 
президентства того или иного по
литика), им выделяется охрана и 
достаточно скромная пенсия. 
Как правило, это все. Конечно, 
если отставной политик умен и 
«харизмой вышел», то он может 
попробовать себя на ниве обще
ственной деятельности. К нему 
даже могут обратиться действую
щие руководители страны с 
просьбой осуществить ту или 
иную посредническую миссию за 
рубежом. Но это уже предел.

Бывший президент обязатель
но и навсегда теряет доступ к се
кретной правительственной ин
формации; он лишается права 
корректировать политику ва
шингтонской администрации, на
ставлять на путь истинный своего 
сменщика, принимать доклады от 
федеральных министров и инст
руктировать их по поводу того, 
что им следует делать.

В принципе у нас должно быть 
так же: поруководил - и на пен
сию, дай другим потщиться. Од
нако не получается. В России, 
как в Ноевом ковчеге, все поче
му-то существует в двух экземп
лярах: два центра госуправления 
- правительство и администрация 
президента; две головы у гербо
вого орла; два антагонистичных 
комплекта официальной госсим- 
волики - советская (гимн и крас
ное знамя со звездой у Воору
женных Сил) и царская, она же 
новодемократическая (герб, три
колор и Андреевский флаг у 
ВМФ).

Вот и действующих президен
тов «всея Руси», если верить от
кровениям Бориса Николаевича, 
у нас тоже два - тот, что фор
мально ушел, но фактически ос
тался, и тот, что царствует, но не 
совсем правит. О существовании 
странного симбиоза на вершине 
политического Олимпа свиде
тельствуют последние мемуары 
Ельцина и особенно то самое 
интервью.

Правда, начинает свое обще
ние с корреспондентом Борис 
Николаевич вполне невинно: 
«Каждый, кто уходит в отставку,

тем более с поста первого чело
века в государстве, вынужден де
лать для себя этот выбор: дальше 
оставаться в публичной жизни... 
или же посвятить свое время до
рогим, любимым людям. Я пред
почел второе. Это мне больше 
по душе». На этом месте Черный 
Абдулла из культового советско
го фильма снова воскликнул бы: 
«Хороший дом, хорошая жена - 
что еще нужно человеку, чтобы 
встретить старость!» И снова 
ошибся бы.

Через несколько абзацев вы
ясняется, что, помимо дочерей и 
внуков, к «дорогим, любимым лю
дям» относятся и те, кто «побы
вал в президентской команде в 
последние годы». Это, в частно
сти, действующие силовые мини
стры - глава МВД Рушайло и на
чальник Минобороны Сергеев. 
Этот список пополняют опубли
кованные ранее, в октябре, ме
муары. К Ельцину, оказывается, 
наведывается начальник Геншта
ба Квашнин, «чрезвычайный» ми
нистр Шойгу, премьер Касьянов, 
начальник погранслужбы Тоцкий.

Подобные встречи с высоко
поставленными чиновниками слу
чаются три-четыре раза в неде
лю, причем, как указывает сам 
Ельцин, в полдень. То есть ста
рые соратники встречаются не 
на досуге за дружеской «рюмкой 
чая», а в рабочее время. Что они 
обсуждают, гадать не нужно. Бо
рис Николаевич на сей счет 
вполне откровенен: «...Читал ин
формационные сводки и отчеты 
(соответствующие кремлевские 
службы мне их по-прежнему ис
правно посылают). Читаю анали
тические справки, которые пре
зидентская служба присылает 
сюда, в Горки-9».

Не с пустыми руками приез
жают и силовики. Вот Рушайло 
расстарался: «Я все время сле
дил и сейчас... продолжаю сле
дить за ходом расследования 
(убийства Галины Старовойто
вой). У меня на столе лежит 

справка МВД, датированная 4 
июля 2000 г. Сейчас расследу
ются три главные версии...»

Но позвольте, подобная 
справка как минимум должна но
сить гриф «Для служебного поль
зования», а если учесть обост
рившуюся в последнее время тя
гу к секретности... В любом слу
чае непонятно, на каком основа
нии конфиденциальный документ 
МВД, а также явно непубличные 
кремлевские «первоисточники» 
оказываются на столе у отстав
ного президента? Открытым тек
стом Ельцин сообщает, что не
сколько раз говорил с Рушайло, 
Сергеевым и Квашниным о «Чеч
не, армии». Итак, ясно, что на 
«тайных заутренях» обсуждаются 
отнюдь не цены в окрестных 
продмагах.

В таком политическом раскла
де официальному хозяину Крем
ля отводится роль то ли незрело
го «ученика президента», то ли 
приводного ремня от Горок-9 к 
политически активным и пассив
ным российским «массам». Пом
нится, весной Ельцин пообещал 
поруководить совместно с Вла
димиром Владимировичем. А в 
декабре треть газетного интер
вью он посвятил оценке деятель
ности своего преемника. Конеч
но, высказывать свое мнение на 
сей счет Ельцин имеет полное 
право и на публике, и при лич
ном общении со своим преемни
ком. Но выясняются любопытные 
подробности. Оказывается, 
встречи обоих президентов про
исходят регулярно, раза два в 
месяц, причем «обычно Влади
мир Владимирович заезжает ко 
мне с утра перед работой, ему 
так удобнее». И при этом Путин 
«рассказывает», а Ельцин «сове
тует». Подобные утренние поси
делки раньше назывались пла
нерками у начальства. Об этом 
не сказано в интервью, но по 
политической Москве ходят слу
хи, что после одной такой пла
нерки Путин, садясь в машину, в 

сердцах бросил что-то вроде 
«задолбал».

Было бы здорово, если бы все 
поведанное первым гарантом 
российской Конституции на по
верку оказалось ночными греза
ми. Но некоторые обстоятельст
ва свидетельствуют о том, что ус
тами Ельцина глаголет если не 
вся истина, то ее очень заметная 
доля. Со стороны Кремля нет ни
каких опровержений ельцинских 
откровений. Единственное, что 
позволяет себе официальный 
президент, - это слегка пофрон- 
дить (не приехать на презента
цию мемуаров «дедушки»; насто
ять, в пику ему же, на утвержде
нии мелодии Александрова в ка
честве гимна) или мягко подиску
тировать с обитателем Горок-9: 
Ельцин на газетных страницах 
настаивает, что тело Ленина уже 
пора «выносить», а Путин перед 
телекамерой рассуждает о том, 
что время для этого не пришло.

Ключевые чиновники ельцин
ского окружения и силовики ста
рого призыва остаются на своих 
местах. Над ними явно не ка
плет, несмотря на ужасающую 
ситуацию в армии, гибель «Кур
ска» и провал второго чеченско
го блицкрига. Близкие к Ельцину 
олигархи процветают и даже 
«идут в рост». Вчистую прекра
щено «дело Мабетекс», которое 
российская пресса и швейцар
ская прокуратура связывали со 
старой кремлевской командой. И 
т.д. и т.п.

Используя ленинский термин, 
нынешнюю ситуацию можно на
звать затянувшимся двоевласти
ем: оно как минимум вдвое пере
крыло по продолжительности 
прежнее двоевластие образца 
1917 г. По теории, «неустойчи
вое равновесие» должно рево
люционно разрешиться в ту или 
иную сторону. Но Ленин тогда 
не знал о возможности «за
стоя»...

Константин СОРОКИН, 
обозреватель.

РОСТОВ-НА-ДОНУ:
НА РЫБАЛКУ К ШОЛОХОВУ

На Дону в районе станицы Вешенской решено поставить завод по 
разведению стерляди. Хорошее дело задумано Цимлянским бассейно
вым управлением. Строительство планируется завершить в течение 
двух лет. Там же, в Вешенской, к 100-летию Михаила Шолохова бу
дет открыт прекрасный туристический комплекс. Предполагается уже 
к юбилею побаловать отдыхающих ухой из здешней стерлядки.

Хачик ХУТЛУБЯН.

ОСТРОГОЖСК:
СТРОЧКА НА ЭКСПОРТ

Швейное предприятие «Работница» строчит для заокеанских граж
дан светлые летние пиджаки-блейзеры, мужские брюки, подростковые 
спортивные костюмы. За два месяца в США отгружено 6,5 единицы 
повседневной одежды. Правда, ткань поступает от заказчика и в ос
новном уже раскроенная - остается только прострочить. Но и эта 
«строчка» для «Работницы» дорогого стоит.

Анатолий СТАРУХИН.

МИНЕРАЛЬНЫЕ ВОДЫ:
НЕИСТОЩИМЫЙ источник

Работники ГИБДД Ставропольского края работают в напряженном 
режиме: регион захлестнул мощный поток безакцизной водки, беру
щий начало в Северо-Кавказских республиках. Особенно стараются 
на нелегальном промысле производители из Северной Осетии - Ала
нии. В нынешнем году на ставропольских дорогах задержано уже бо
лее двухсот тысяч литров безакцизной водки, однако поток не осла
бевает.

Павел ЕРИКИН.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ:
МОЛОЧКО ОТ «СОЕВОЙ КОРОВЫ»

Тысяча тонн соевых бобов, а также оборудование для их перера
ботки должны поступить в ближайшее время в северную столицу из 
США. В рамках гуманитарной помощи и проекта «Продовольствие 
ради прогресса» министерство сельского хозяйства США и Американ
ская соевая ассоциация начинают в городе на Неве реализацию 
программы «Соевая корова». Подобные проекты будут осуществлены 
еще в 28 регионах России.

Галина СЕДЫХ.

ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ

ПЛОХО ОДЕТЫЕ, 
НО ОЧЕНЬ МОБИЛЬНЫЕ
СОТОВЫЕ ТЕЛЕФОНЫ У НАС ИЗ РОСКОШИ ПРЕВРА
ЩАЮТСЯ В СИМВОЛ БЕДНОСТИ

То, что сотовый телефон в Москве 
перестал быть атрибутом «нового рус
ского», - не новость. Относительно не
дорогие трубки и специально ориенти
рованные на средний класс тарифные 
планы сделали свое дело: самые про
двинутые фирмы-операторы сотовой 
связи ежемесячно подключают до 50 
тысяч новых абонентов, абсолютное 
большинство из которых к бизнесу не 
имеют никакого отношения.

И вот повальная «мобилизация» 
страны породила весьма забавное яв
ление. В Подмосковье сотовый теле
фон стал атрибутом как раз самых 
стесненных в средствах людей. Ариф
метика весьма проста. В среднем сто
имость установки обычного квартир
ного стационарного телефона в раз
ных городах Московской области се
годня составляет 1,5-2,5 тысячи долла
ров. (До кризиса цены вообще доходи
ли до 4 тысяч «зеленых»!) Это так на
зываемый коммерческий тариф. Но ес
ли вы не участвовали в боях на Хал- 
хин-Голе, не штурмовали Берлин в 
1945-м или на худой конец не город
ской прокурор, то получить телефон 
по более щадящим расценкам вам со
вершенно не светит. А если вы еще и 
не «новый русский»? Выход один: поку
пайте сотовый. Народную «моторол- 
лу» или простенький «эрик» вполне 
можно приобрести долларов за 70 
(есть еще внушительный рынок подер
жанных трубок, которые на порядок 
дешевле), а если научиться говорить 
экономно, то месячные расходы впол
не можно удержать в размере 10-20 
долларов. Звучит странно, но народ 
не настолько богат, чтобы позволить 
себе какой-то другой телефон, за ис
ключением сотового.

Я лично знаю подмосковную се
мью: супруг - грузчик, жена - мелкий и 
весьма низкооплачиваемый техниче
ский сотрудник, но за последний год 
они меняют второй сотовый. Первый

МЕСТО СОБЫТИЯ

им показался устаревшей моделью, го
ворят - неудобно перед знакомыми.

Изменилось и отношение к облада
телям телефонов. Если еще год-полто- 
ра назад звонок по мобильному в при
городной электричке вызывал осуждаю
щие взгляды окружающих, то сегодня 
потрещать по «мобиле» в вагоне так же 
нормально, как глотнуть «Жигулевско
го» или подымить «Примой» в тамбуре.

Важно понять, что это не какой-то 
курьез, а настоящая тенденция. Обыч
ных Лйний в стране хронически не хва
тает. По некоторым оценкам, неудов
летворенный спрос составляет от 6 до 
10 млн. «нормальных» телефонов. 
Причем огромное число очередников - 
льготники, за которых государство 
обязано платить, но упорно не желает 
этого делать (именно для покрытия 
убытков связисты и придумывают за
предельные коммерческие тарифы). 
Услуги связи повсеместно убыточны, и, 
согласно официальным данным, рента
бельность абонентской платы состав
ляет процентов 60-70. Так что тарифы 
на услуги «нормальной» связи в обоз
римой перспективе могут только воз
расти. А вот сотовая на глазах деше
веет: операторы конкурируют, дерутся 
за частоты и клиента.

Это явление соответствует обще
мировой тенденции. По оценке шве
дов, через два года количество «мо
бильников» в мире приблизится к мил
лиарду и обгонит количество пользо
вателей традиционной связи. Конечно, 
наш вклад очень скромен: в России 
всего 2,5-3 млн. мобильников, две тре
ти из которых к тому же сосредоточе
ны в Москве и Подмосковье. Но зато 
мы самоотверженно следуем общеми
ровой технической моде, в частности, 
россияне меняют свои сотовые даже 
чаще, чем сытые и благополучные ев
ропейцы.

Игорь ЕЛКОВ.

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- БИЗНЕС-КОНТАКТ

КОНТРАКТ СИЛЬНЕЕ УКАЗА
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ИНТЕГРАЦИЯ - ЛУЧШЕЕ СРЕДСТВО ОБЪЕДИНЕНИЯ РОССИЙСКИХ РЕГИОНОВ

«Собирание Земли Русской». Из за
тертого в школьных учебниках выра
жения превращается в один из прин
ципов стратегического развития отече
ственной экономики. Как ни парадок
сально, в роли интегрирующего фак
тора российской политики крупней
шие отечественные компании стали 
выступать только после тяжелейшего 
финансово-экономического кризиса 
1998 года.

Уход из России западных промыш
ленных компаний дал отечественным 
производителям новый шанс и создал 
условия для последующего экономиче
ского роста. Правда, не все российские 
промышленные компании воспользова
лись уникальной возможностью свобод
ного от конкурентов рынка. Выжили те, 
кто вовремя занял освободившиеся по
сле бегства иностранных фирм рыноч
ные ниши. А быстро сориентироваться в 
штормовом море кризисного россий
ского рынка смогли компании с нала
женным и эффективным производством.

Самыми жизнестойкими среди рос
сийских промышленных структур оказа

лись нефтедобывающие и металлурги
ческие предприятия. Однако, кроме 
промышленных тяжеловесов, быстро оп
равились от кризиса и крупные пред
приятия пищевой отрасли.

Так, например, безмерное подоро
жание импортного сока и молочных 
продуктов дало возможность россий
ской компании «Вимм Билль Данн» стать 
крупнейшей отечественной продоволь
ственной корпорацией, хотя во время 
засилья дешевого импортного продо
вольствия на российских прилавках эта 
фирма была средней по размерам и 
объему продаж, а потому всерьез рас
считывать но быстрый рост не могла. В 
свою очередь, лидерство российской 
фирмы на рынке пищевых продуктов не 
только обеспечивает налоговые поступ
ления в государственный бюджет, но и 
стимулирует развитие отечественного 
сельского хозяйства.

Экономической «непотопляемости» 
нефтяных компаний способствовали не 
только растерянность западных конку
рентов, но и значительный рост миро
вых цен на энергоносители. Возглавляе

мый Вагитом Алекперовым «ЛУКОЙЛ» 
получил возможность не только нара
щивать производство, но и вкладывать 
деньги в разработку новых месторожде
ний. Более того, нефтедобывающая им
перия «ЛУКОЙЛ» прирастает за счет 
покупки других нефтяных компаний. Са
мым крупным за последнее время лу
койловским приобретением стала раз
рабатывающая нефтяные месторожде
ния Печоры компания «КомиТЭК».

Металлургическая отрасль россий
ской промышленности по своей эффек
тивности не уступает нефтедобываю
щей. В лидеры отечественной промыш
ленности попали ОАО «Северсталь» и 
Нижнетагильский металлургический ком
бинат, челябинский «Мечел» и некото
рые другие предприятия отрасли. 
Особенно заметен успех Группы «Си
бирский алюминий».

Для стратегии «Сибала» характерно 
стремление к постоянному расширению 
сфер деятельности. По мнению руково
дителя компании Олега Дерипаски, сей
час лучшее время для развития россий
ской экономики. Причем некоторые 

предприятия приходится буквально спа
сать - не столько денежными вливания
ми, сколько грамотным менеджментом.

Так, с марта 2000 года менеджеры 
«Сибирского алюминия» управляют хол
динговой компанией «Кузбассразрез
уголь». Результатом стало резкое оздо
ровление кампании. До прихода «Си
бирского алюминия» задолженность 
«Кузбассразрезугля» по заработной 
плате удручала, а доля бартерных сде
лок достигла немыслимых для отрасли 
80 процентов. Оборотных средств «Куз
бассразрезуглю» не хватало катастро
фически, а из-за высокой степени изно
са угледобывающей техники добыча не
уклонно сокращалась.

Сегодня здесь всего за полгода до
ля бартера сократилась на 60, а добы
ча угля выросла на 10 процентов. По
мимо развития производства, «Сибир
ский алюминий» поднял разваленную 
«социалку» «Кузбассразрезугля» - дети 
работников угледобывающей компании 
смогли отдохнуть в летних оздорови
тельных лагерях, а финансовые влива
ния в местный бюджет возродили про

граммы социальной защиты Кемеров
ской области.

Кроме «Кузбассразрезугля», на сче
ту «Сибала» возрожденный Самарский 
металлургический завод. Сегодня усили
ями менеджеров группы развивается 
также Павловский автобусный завод. До 
того, как в апреле 2000 года «Сибал» 
стал основным акционером ПАЗа, спад 
производства на нем принял катастро
фический характер. Доля бартера со
ставляла около 90 процентов, долги со
ставили 660 миллионов рублей. Объем 
производства упал на 34 процента. Си
дящие без зарплаты рабочие смогли за 
1999 год собрать чуть более семи тысяч 
автобусов. Качество такой «бесплат
ной» сборки оставляло желать лучшего.

Спасти завод удалось только после 
перехода на полностью прозрачные 
схемы финансовых потоков и отказ от 
бартера. Результат не заставил себя 
ждать - через короткое время долги по 
заработной плате и отчислениям в бюд
жет были полностью погашены, а про
изводство автобусов увеличилось на 77 
процентов. Кроме этого, в производст

во запущены новые модели больших и 
средних автобусов, и, возможно, вско
ре аббревиатура «ПАЗ» перестанет 
быть синонимом «общественного транс
порта» для сельских дорог. Всего по 
предприятию прирост производства и 
реализации продукции возрос более 
чем на 113 проц., так что не случайно 
руководитель Группы «Сибирский алю
миний» Олег'Дерипаска признан луч
шим менеджером 2000 года по итогам 
ежегодного конкурса.

Сегодня можно считать, что поиск 
стержня для возрождения и развития ог
ромной страны закончился. Россия не
мыслима без сильной отечественной 
промышленности. Рецепт спасения Оте
чества прост: политическая стабиль
ность напрямую зависит от благососто
яния рядовых граждан, а объединенным 
экономическими связями регионам нет 
нужды злоупотреблять суверенитетом. И 
если спасти российские заводы под си
лу только крупным компаниям, то пря
мая обязанность государства - помочь 
им в этом.

Иван ЛАВРЕНТЬЕВ.
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АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

«РЕПУТАЦИЯ “ ДЕЛО НАЖИВНОЕ, 
НО ОЧЕНЬ ТРУДНОЕ...»
В ГОСТЯХ У «ДВ» - ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ИТАЛЬЯНСКОГО ГАЗОВОГО КОНЦЕРНА ВИТТОРИО МИНКАТО

Витторио Минкато, синьор 
уполномоченный управляющий 
империей ЭНИ, с его застенчивой 
улыбкой хронически занятого че
ловека, уполномочен управлять 
хозяйством с 30-миллиардным 
оборотом, раскинувшимся аж на 
4 континентах и в 3 океанах. А по 
динамике роста вверенная его 
заботам итальянская Националь
ная нефтегазовая компания (ЭНИ) 
опережает многих мировых гиган
тов, нарастив в 2000 году более 
чем в полтора раза объем опера
ций на рынке. От ЭНИ (не мень
ше, чем от Газпрома - российская 
энергетика) зависит энергоснаб
жение всей Италии.

В российско-итальянском тор
говом балансе на долю хозяйст
ва синьора Минкато приходится 
40 процентов, а дружеские отно
шения Москвы с Римом прочно 
стоят на фундаменте многолетне
го партнерства_ ЭНИ с Газпро- 
мом и «ЛУКОЙЛом». Недавнее 
открытие многоэтажного офиса 
ЭНИ в Москве, на которое прие
хал даже президент Италии Кар
ло Адзелио Чампи, подтведило, 
что компания намерена вывести 
российский сектор своих интере
сов на качественно новый уро
вень. О планах ЭНИ на рубеже 
третьего тысячелетия рассказал 
нам его генеральный директор 
Витторио МИНКАТО.

• В конце века так и тянет за
давать глобальные вопросы. Как 
по-вашему, синьор Минкато, га
зопровод Ямал - Словакия - 
Франция - Германия в состоянии 
повлиять на углубление диалога 
Россия - Евросоюз?

- Промышленное сотрудниче
ство с Газпромом у нас началось 
с проекта «Голубой поток». Это 
масштабная и качественно дру
гая работа: инвестировать и в 
дальнейшем эксплуатировать га
зопровод, пересекающий Чер
ное море по дну. До этого наши 
отношения строились лишь на 
коммерческой основе. Я говорю 
«лишь», хотя речь идет о 290 
млрд, кубических метров газа, 
приобретенных нами с 1974 го
да. А теперь у нас есть планы со
вместной разведки, разработки и 
эксплуатации месторождений в 
России. Например, в районе Ас

трахани. С 1998 года мы подпи
сали с Газпромом соглашение о 
стратегическом партнерстве.

Нынешний проект нового га
зопровода, как заявлено, соеди
нит уже существующую магист
раль Ямал - Европа со Словаки
ей ответвлением через Белорус
сию и Польшу. Построив 600 км 
трубопровода, мы погоним 60 
миллиардов кубометров ежегод
но в Словакию, откуда он пойдет 
дальше на Францию, Германию и 
Италию. Меморандум, подписан
ный нами, «Рургазом», Газ де 
Франс и «Уинтершеллом», опре
делил этапность работ, сроки и 
характер взаимоотношений с 
партнерами.

- Решение непростое, ведь 
есть основной транзит через Ук
раину...

- 80 процентов газового экс
порта России и 94 процента ее 
поставок в Европу проходят че
рез Украину. Вот Газпром при 
поддержке российского прави
тельства совершенно справедли
во стремится диверсифицировать 
линии энергоснабжения по мере 
увеличения объемов поставок в 
Европу. А белорусская ветка, 
связывающая северосибирский 
газ и рынки европейских стран, 
существенно повысит надежность 
всей системы.

- Это сложный проект?
- С технической точки зрения 

никаких особых препятствий я не 
вижу - особенно в сравнении с 
«Голубым потоком». Там ведь тру
бы кладут глубоко под водой да 
на сложном рельефе. Здесь же 
сюрпризов не ожидается. Выясне
ние соседских отношений России 
с Украиной не относится к компе
тенции ЭНИ, это особая тема.

- А кто финансирует проект и 
на каких условиях?

- Основные импортеры. Они 
обязуются обеспечить финанси
рование и строительство объек
та, а Газпром получит уже гото
вую к эксплуатации структуру. 
Деньги вкладывают те, кто заин
тересован в газе. Западу понадо
бятся все возрастающие объемы 
экологически чистой энергии. Газ 
есть в России. Западники же мо
гут мобилизовать финансовые ре
сурсы по низким ставкам, так как 

стоимость кредита для россий
ских партнеров несравненно вы
ше. Возможно, в будущем новый 
кредитный рейтинг облегчит рос
сиянам доступ к крупным креди
там - это будет означать, что си
туация в России нормализуется. 
Сейчас, как мне видится, Россия 
на верном пути.

- То есть вы лично усматрива
ете в нашей экономике переме
ны к лучшему?

- Среди тех, кто недавно при
езжал со мной на открытие на
шего офиса в Москву, были сот
рудники, проводившие там пере
говоры 10 лет назад. Они потря
сены той Россией, которая им 
предстала в столице. Конечно, 
это - столица. Но более реаль
ную картину видят те, кто зани
мается мелким и средним бизне
сом и едет в глубинку. На заре 
реформ в России мне довелось 
побывать в Туле и Клину, где 
ЭНИ строила чулочные фабрики, 
поставляла оборудование. В 
1993-м я сам продал это произ
водство. Разница с Москвой бы
ла очень ощутимой.

- И все-таки, синьор Минкато, 
западных компаний, желающих 
вложить большие деньги в нашу 
экономику, пока немного. А вы 
открываете офис, собираетесь 
покупать 5-7 процентов акций 
Газпрома - словом, остаетесь 
здесь надолго. Это расчет или ин
туиция?

- С Россией нельзя делать биз
нес налетом. Это должны быть 
серьезные проекты. С Газпро
мом, например, мы работаем 26 
лет. И он поставлял по контрак
там всегда все до последнего ку
ба, а мы никогда не забывали за
платить ни одного доллара. Это 
- репутация. Репутация - это дело 
наживное, но очень трудное. У 
Газпрома она есть. В бизнесе 
важны не разговоры о дружбе, а 
потребности партнера. Мы выво
зили газ, а поставляли техноло
гии, в том числе и для улучшения 
транспортировки метана. А в 
Уренгое мы, например, построи
ли, современную библиотеку с 
технологией мультимедиа, связан
ной по Интернету с ЭНИ. Ме
лочь? Нет, весьма важное обсто
ятельство. Покупая акции Газ

прома, мы оговариваем, что нас 
интересуют не просто финансо
вое участие, а конкретные про
мышленные проекты.

- Что общего в положении Газ
прома в России с положением 
ЭНИ в Италии?

- Раньше сходства было боль
ше, чем сейчас. Мы полностью 
котируемся на бирже, а Газпром 
- частично. Он - государственная 
компания, а мы в соответствии с 
нормативами ЕС выходим из-под 
этой опеки. Хотя нас все время 
критикуют за медленную и непол

ную приватизацию, которую мы 
ведем поэтапно. По нормативам 
нас вынуждают отказаться даже 
от «золотой» неприкасаемой до
ли государства в акционерном 
капитале компании. Но ведь есть 
и другие технические способы 
обеспечения «национальности» 
Национальной компании...

- Газпром, по-вашему, будет 
вынужден пойти по этому пути?

- Быть может. Но не раньше, 
чем Россия станет Европой.

Олег ШЕВЦОВ.
РИМ.

ДЕНЕЖКИ

ИМ СЛАДКО 
ПОЕТСЯ

Хит легендарной шведской 
четверки «АББА» «Мани, ма
ни...» давно стал гимном для 
всех мало-мальски известных 
исполнителей. А погоня за 
прибылью вообще преврати
лась в цель творческой дея
тельности. И впереди всех в 
этой сумасшедшей гонке, как 
пишет «Нью-Йорк пост», быв
ший солист легендарной груп
пы «Битлз» Пол Маккартни.

На сегодняшний день его 
состояние оценивается в 750 
миллионов долларов. И вряд 
ли кому из ныне здравствую
щих звезд рок- и поп-музыки 
удастся опередить мэтра. Ведь 
второй в списке - Элтон Джон 
- отстает от Пола на целых 
500 миллионов долларов. За 
ним идет лидер «Роллинг сто- 
унз» - Мик Джаггер с 225 
миллионами.

Еще один «дедушка» сцены, 
почти забытый 64-летний Эн
гельберт Хампердинк, специа
лизирующийся сегодня на кон
цертах для престарелых тол
стосумов, организуемых в цен
трах игорного бизнеса Лас- 
Вегаса и Атлантик-сити, зара
ботал лишь 100 миллионов 
долларов.

Никого не удивляет, что в 
списке из сорока богачей от 
шоу-бизнеса значатся фами
лии 26 знаменитостей, кому 
уже за 50. Среди молодых са
мым предприимчивым оказался 
37-летний Джордж Майкл. Его 
капитал - 105 миллионов дол
ларов.

Есть и неудачники. Дэвид 
Боуи, например, скатился с 
первого места, которое он за
нимал в 1997 году, до седьмо
го. Увлекшись интернетовским 
бизнесом, Дэвид лишился не 
одного десятка миллионов.

Что касается трат, то здесь 
нет равных Элтону Джону. Экс
травагантный британец облег
чает свои счета почти на три 
миллиона долларов ежемесяч
но! Только на обожаемые им 
цветы Элтон за последние пол
тора года истратил около 600 
тысяч долларов!

«Мне некому оставлять свое 
состояние. Я одинокий мужчи
на» - с таким признанием вы
ступил Элтон Джон в лондон
ском суде, где разбирается 
тяжба с его бывшим продюсе
ром Джоном Ридом, который 
был к тому же долгие годы лю
бовником музыканта.

Сергей ШАРАЕВ.

ЗВЕЗДНЫЕ ВОИНЫ

УБИЙЦЫ БРОДЯТ ПО КОСМОСУ?
СПУТНИКИ-КИЛЛЕРЫ - ЭТО НЕ ГОЛЛИВУДСКИЕ ФАНТАЗИИ, А СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ПЛАНЫ

«Могут ли Советы вывести на 
околоземные орбиты свое 
ядерное оружие?» - впервые 
такой вопрос задал военным и 
Разведчикам президент США Д. 

йзенхауэр. Потом этот вопрос 
повторили Дж. Кеннеди и Л. 
Джонсон. И каждый раз они 
получали утвердительные от
веты. После этого президенты 
подписывали новые директивы, 
и создание спутников-убийц 
резко активизировалось.

Еще в 1959 году были пред
приняты первые попытки соз
дать «космического убийцу». 
Две ракеты были пущены по 
спутникам. Однако первая взо
рвалась сразу же, а вторая все- 
таки прошла в шести километ
рах от цели, что позволило зая
вить военным о «грандиозном 
успехе». Многие недоуменно 
пожимали плечами, мол, откуда 
такой оптимизм!? Но в ответ 
они получали лишь загадочные 
улыбки...

Их загадочность открылась 
через пару лет, когда начались 
ядерные испытания в космосе. 
Американцы оборудовали испы
тательный полигон на острове 
Джонсон в Тихом океане, и 
именно там появились первые 
ракеты с ядерными боеголовка
ми для перехвата советских 
спутников. Мощность их состав
ляла 1 мегатонну (она превос
ходила «Малыша» и «Толстяка», 
сброшенных на Хиросиму и На
гасаки, в 50 раз!). Любая цель в 
космосе на расстоянии до 9 ки
лометров от точки взрыва унич
тожалась полностью.

14 февраля 1964 года про
шел пуск ракеты по цели в кос
мосе. Макет боеголовки ока
зался весьма близко к ней, что 
свидетельствовало о полном ус
пехе эксперимента. Вскоре пер
вые ракеты для уничтожения со
ветских спутников были постав
лены на боевое дежурство.

Ядерные испытания в космо
се были проведены и в Совет
ском Союзе. Мы старались не 
отступать от американских кол
лег. По крайней мере в этой 
области.

Советский Союз официально 
заявил в очередной раз, что на 
борту его космических аппара
тов нет и никогда не было 
ядерного оружия. Естественно, 
в Пентагоне не поверили этому 
заявлению. И тогда было реше
но попытаться использовать ра
кеты и аппаратуру, предназна
ченные для убийства спутников, 
для их же контроля. Спутники- 
киллеры теперь прежде, чем вы
полнить задание, должны были 
тщательно «осмотреть» аппа
рат, находящийся на орбите, а 
уже потом приступить к его 
уничтожению. Убийцы станови
лись инспекторами в космосе.

Испытания приходилось тща
тельно готовить, дабы никакой 
информации не просочилось - 
иначе международный скандал! 
В конце концов пришлось отка
заться от этого проекта. Во- 
первых, неудачей закончилась 
попытка проинспектировать и 
сфотографировать обсервато
рию, запущенную НАСА. Через 
двое суток она вышла из строя, 
и военные решили использовать 
ее в качестве цели. Однако 
спутник-инспектор привез фото
графии лишь черного космоса, 
в кадр обсерватория не попа
ла. И во-вторых, в районе ост
рова Джонсон появились совет
ские корабли, а на орбите на
чали работать спутники-развед
чики. Ясно, что программу по 
созданию спутников-убийц и 
спутников-инспекторов сохра
нить в тайне уже не удастся. 
Американцы вынуждены были 
ее срочно закрыть - нарушение 
международных договоров и 
обязательств со стороны США 
тут было налицо.

А последнюю точку в этой 
истории поставила стихия. Ура
ган Селеста обрушился на ост
ров. Противоспутниковому по
лигону был нанесен огромный 
ущерб: уничтожено оборудова
ние, вышли из строя компьюте
ры. Да и космос стал весьма 
«насыщен» - там появилось 
очень много спутников, боль
шинство из них - американские. 
Уничтожение советских спутни

ков с помощью ядерного взры
ва автоматически вело к унич
тожению и своих собственных 
спутников: «космические убий
цы», как и земные, действуют 
без разбора. Маньяки, они и в 
космосе маньяки...

А что же происходит у нас? 
Было бы наивным предполагать, 
что в СССР не были «приняты 
ответные меры». Мы также по
пытались создать космических 
киллеров...

Однажды меня пригласил к 
себе в КБ академик Владимир 
Николаевич Челомей. Он пока
зал цех, где на контейнере из
готовлялись спутники новой се
рии.

- Это первые маневрирую
щие корабли «Полет», - сказал 
конструктор. И далее он до
вольно подробно рассказал о 
том, как его корабли будут ма
неврировать на орбите. Между 
КБ королева и КБ Челомея шла 
жесткая конкуренция, но моло
дому журналисту об этом знать 
было не положено. И когда 
пришло сообщение ТАСС о за
пуске корабля «Полет-1», в 
«Комсомолке» появилось боль
шое интервью с профессором 
К. Петропавловским (именно 
так пожелал назваться акаде
мик Челомей, упоминать его 
фамилию было нельзя). Нас
колько мне стало известно, Ко
ролев среагировал мгновенно: 
он назвал «Полет-1» «космиче
ским блефом»... Что имел в ви
ду великий конструктор, стало 
очевидным лишь спустя много 
лет. Оказывается, «Полет-1» и 
«Полет-2» создавались как 
спутники-перехватчики.

В Подмосковье был развер
нут Центр по противоспутнико
вой обороне. Он был аналоги
чен американскому...

В октябре 1967 года был за
пущен «Космос-185». Это была 
мишень для атаки спутников-кил
леров. Первый из них был запу
щен в октябре 1968-го, но из-за 
отказа двигателя вошел в атмо
сферу и сгорел. Запуск второго 
спутника был более удачен: он 
прошел неподалеку от «К-185», 

а потом был подорван. Ну, а 1 
ноября 1968 года спутник-кил
лер успешно уничтожил мишень, 
а потом и взорвался сам.

Через три года прошла се
рия испытаний нового космиче
ского оружия. Стало ясно, что 
орбитальные цели можно пере
хватывать на высотах от 250 до 
1.000 километров.

Впрочем, испытания спутни
ков-киллеров пришлось приоста
новить: начались интенсивные 
переговоры об ограничении 
стратегических вооружений. Их 
успех тормозил развитие новых 
систем. Однако стоило перего
ворам зайти в тупик, как иссле
дования сразу же возрождались.

В 1979 году комплекс 
средств для борьбы со спутни
ками противника был поставлен 
на боевое дежурство. В 1982 
году состоялось последнее ис
пытание противоспутниковой 
системы. Оно проходило в рам
ках глобальных учений совет
ских ядерных сил, которые не 
на шутку перепугали и амери
канцев, и военных в НАТО. Эти 
учения были названы «семи
дневной ядерной войной». Та
ким образом советские руково
дители попытались запугать 
США, но эффект получили пря
мо противоположный: амери
канцы начали срочно разраба
тывать СОИ. Ту самую систему 
«звездных войн», которая до ны
нешнего дня так не нравится 
нашим военным...

Что касается создания сис
тем-убийц ' спутников, то они 
оказались не столь эффективны
ми, как это представлялось на 
первом этапе их создания. В 
общей сложности потребова
лись запуски двух кораблей 
«Полет», 19 мишеней и 20 кос
мических перехватчиков, чтобы 
убедиться, что мы, как и амери
канцы, идем неверным путем: не 
воевать нужно в космосе, а со
трудничать. Впрочем, и эта 
столь очевидная истина все еще 
нуждается в подтверждении...

Интересно, а сейчас летают 
на орбитах спутники-убийцы?

Владимир ГУБАРЕВ.

АРАЛ ПРОДОЛЖАЕТ 
МЕЛЕТЬ

Впервые за всю историю 
Аральского моря его горизонт 
опустился ниже отметки 15 мет
ров. Море обмелело на две тре
ти. В нынешнем, крайне мало
водном, году, когда влаги не 
хватало на полив хлопчатника, 
Арал получил рекордно низкий 
сток Амударьи и Сырдарьи.

Евгений РОМАНОВ.
ТАШКЕНТ.

ПРОСТО ХОДЯЧАЯ 
ДУБИНА

Бакинский Институт мира и 
демократии обнародовал лауре
атов далеко не престижной пре
мии «Попирающим права чело
века». Пальма первенства отда
на министру МВД генерал-лей
тенанту Рамилю Усубову за раз
гон его сотрудниками демонст
раций оппозиции и неоднократ
ное избиение журналистов.

Светлана АВДЕЕВА.
БАКУ.

ГУД БАЙ, АМЕРИКА!
В Казахстане заканчивается 

эйфория, связанная с массовыми 
поставками канадских комбай
нов «Джон Дир». Сельскохозяй
ственные чиновники республики 
вновь повернулись лицом к рос
сийским машиностроителям. 
«Сибмашхолдинг», основным 
предприятием которого является 
Красноярский завод зерноубо
рочных комбайнов, подписал с 
ведущими зерносеющими облас-

I РУКИ ЕСТЬ, С РАБОТОЙ ХУЖЕ I
Как показывают социологические опросы, основная головная

боль россиян - боязнь поте
рять работу. Может, зта стати
стика успокоит? Безработица

снг
тями Казахстана, а также с Ми
нистерством сельского хозяйства 
РК четыре соглашения о постав
ках сельхозтехники. Для респуб
лики предназначается тысяча 
комбайнов «Енисей».

Вячеслав КОХАНОВ.
КАРАГАНДА.

КОПЕЙКА ГРИВНУ
НЕ БЕРЕЖЕТ

В коммерческих банках Укра
ины нехватка мелочи. Особый 
дефицит одно- и двухкопеечных 
монет. Поэтому в ближайшее 
время будет выпущена новая 
партия самых мелких монет.

Национальный банк Украины 
обратился к населению с прось
бой не брезговать мелочью. Но 
как тут помочь призывами, если 
коробка спичек стоит 5-6 копе
ек?

Ирина ЕГОРОВА.
ЛЬВОВ.

УПЛЫВШИЕ
МИЛЛИАРДЫ

По мнению независимых экс
пертов, сумма наворованных и 
вывезенных из Азербайджана в 
иностранные банки денег при
ближается к 40 млрд, долларов. 
Главные анонимные вкладчики - 
крупные азербайджанские чи
новники, а источники их доходов 
- коррупция, взяточничество, ре
ализация «неучтенных» природ
ных ресурсов и т.д.

Светлана АВДЕЕВА.
БАКУ.

РЕЙТИНГИ

в той же Польше или Болга
рии превышает среднероссий
скую. А чемпионом по этому 
грустному показателю среди 
стран, отказавшихся от социа
листически поголовной заня
тости, является Хорватия, 22 
процента работоспособного 
населения которой «временно 
не трудоустроены».

25

ХОРВАТИЯ

БОЛГАРИЯ

ПОЛЬША

РУМЫНИЯ

РОССИЯ

ВЕНГРИЯ

2001 г. (прогноз)

16

iS

ИИТИШ 319 ДЕКАБРЯ 2000 ГОДА



ЛЮДИ И ЗВЕРИПО СТАРЫМ АДРЕСАМ

ПОЧЕМУ БЫВШИЙ СОВЕТСКИЙ НАРОД СЕГОДНЯ ДОБРЫМ СЛОВОМ ПОМИНАЕТ ЛЕОНИДА ИЛЬИЧА, 
О КОТОРОМ СЛОЖИЛ СТОЛЬКО АНЕКДОТОВ? ДА ПОТОМУ ЧТО ВСЕ ПОЗНАЕТСЯ В СРАВНЕНИИ!

Днепродзержинск. По
лумиллионный город на 
юге Украины. Большая 
металлургия и химия. 
Множество безработных и 
страшная экология. Днепр 
- самый грязный на всем 
его течении. А еще - роди
на генерального секрета
ря ЦК КПСС Л.И. Брежне
ва.

Целый квартал цельно
бетонных коттеджей был 
построен знаменитым Дне
продзержинским металлур
гическим комбинатом для 
своих рабочих еще в 1925 
году. В каждом - четыре 
двухкомнатные квартиры 
по 56,6 квадрата общей 
площади. По нынешним та
рифам только за отопле
ние насчитывают больше 
10 долларов. С учетом 
квартплаты и прочих 
удобств на одного прожи
вающего выходит двадцат
ка.

Только вот платить такие 
деньги некому. В когда-то 
многолюдном доме оста
лись лишь вдовы фронтови
ков. Мария Пантелеймо
новна Решетняк - послед
няя из известной в городе 
династии металлургов. По
лучает 90 гривен пенсии. 
50 платит за квартиру. О 
своих коммунальных долгах 
гордо говорит:

- Я лучше голодной оста
нусь, но заплачу. А субси
дия мне не положена из-за 
излишков площади...

На кухне под старым чу
гунным утюгом горит газ - 
так сейчас греют квартиры 
по всему Приднепровью. В 
нынешнем году отопитель
ный сезон вообще не начи
нался. Здесь же стоит зна
менитый табурет, подарен
ный семье Решетняк сосед
кой Натальей Денисовной 
Брежневой. В тот зимний 
день 1965-го, когда она с 
дочерью Верой и зятем 
уезжала к старшему сыну в 
Москву.

- Леня давно их к себе 
звал, а Наталья Денисовна 
не решалась, - рассказы
вает Мария Решетняк. - Ве
ра работала завлаборато
рией в индустриальном ин
ституте, а муж ее, Никифор 
Андреевич Гречкин, - на
чальником осепрокатного 
цеха на комбинате. Как 
жили? Как все. В комнате 
кровать металлическая, 
шкаф одежный, стол еще. 
Правда, у них первых поя
вился телевизор, все ходи
ли к Гречкиным «Голубой 
огонек» смотреть. Еще бы
ла 21-я «Волга». Остальная 
обстановка скромная. Моя 
свекровь и Наталья Дени
совна с самого новоселья 
дружили. Леня часто приез
жал - так обязательно 
брал мать с собой на от
дых. И домой когда приво
зил, тоже сам заезжал. Не 
охрану присылал или кого- 
то там, а сам лично.

- Сам за рулем?
- Нет, конечно. Приез

жали две-три машины. 
«ЗИСы», кажется, такие 
большие. Общих застолий 
в доме не было, но к сосе
дям всегда относился с 
почтением. Зайдет, поздо
ровается - мы ему рады. 
Тут во дворе голубятня сто
яла, отличные птицы, по
родные. Бывало, он не 
сдерживался - лазил на
верх, к голубям.

Помолчав немного, Ма
рия Пантелеймоновна 
вздыхает:

- Был бы жив Леонид 
Ильич, не допустил бы, 
чтоб мы жили, как сейчас...

Днепродзержинцам есть 
что вспомнить. Шестидеся
тые, семидесятые, до сере
дины 80-х Днепродзер
жинск и вся Днепропетров
ская область снабжались 
по первой категории. Даже 
соседний Харьков был бед
нее, а ближние области 
России вообще выглядели 
нищетой.

В продуктовых магазинах 
здесь «лежало все» - кол
баса, масло, водка. Зар
платы - на 20 процентов 
выше, чем у остальных. 26 
июня 1972 года Леонид 
Ильич лично звонил в днеп

родзержинский горком. 
Тогда случился бунт. В тот 
день в машине медвытрез
вителя заживо сгорели 
трое работяг. Цепь траги
ческих случайностей - в же
лезной будке милицейской 
машины стояла канистра 
бензина, а один из задер
жанных имел сигареты и 
зажигалку.

Пары бензина взорва
лись. Ключ в суматохе по
теряли. Пока монтировкой 
выламывали дверь, все 
трое смертельно обгорели. 
Произошло это на том са
мом проспекте Ленина, в 
центре города, на глазах 
сотен прохожих.

Собралась взбудора
женная толпа. Многие не
трезвы - день аванса. Би
ли окна и витрины, «засте
клили» весь проспект. По
том двинулись громить гор
ком и горотдел милиции. 
Тем временем в город во
шли войска. Автоматы, руч
ные пулеметы, боезапас. 
Но Брежнев лично прика
зал ни в коем случае не 
стрелять. Солдаты и мили
ционеры практически свои
ми телами остановили бес
нующуюся толпу. Несколь
ко бойцов серьезно по
страдали. Тогда еще никто 
в глаза не видел бронежи
летов, щитов, дубинок и 
водометов...

Ночью «Голос Америки» 
сообщил о случившемся на 
родине генсека. А утром 
начался разбор полетов. 
Сменилось все городское 
руководство - горкомы 
партии и комсомола, гор
исполком, даже горздрав. 
Полетели звезды с больших 
милицейских погон.

На закрытых судебных 
заседаниях восьмерых дне- 
продзержинцев осудили за 
организацию массовых 
беспорядков. Дали макси
мальный срок. Еще не
сколько десятков пошли по 
«хулиганке». Главным ито
гом бунта был указ об уси
лении ответственности за 
появление в общественных 
местах в нетрезвом виде. 
Хотя народ его так и «не 
осознал».

Четыре года спустя, в 
мае 76-го, в Днепродзер
жинске появился бюст 
Брежнева. С пятью Звезда
ми Героя - три Советского 
Союза и две Соцтруда. Во
обще-то бюст на родине 
полагался уже за две звез
ды, но тянули до 70-летия 
Героя. За это время вышло 
закрытое постановление 
ЦК «О повышении автори
тета Генерального секре
таря ЦК КПСС, Председа
теля Президиума Верхов
ного Совета СССР Л.И. 
Брежнева». Были написаны 
и всенародно вслух прочи
таны «Малая земля», «Воз
рождение» и «Целина». В 
Днепродзержинск ежене
дельно приезжали автобу
сы с полупьяными участни
ками комсомольских «похо
дов по местам».

Над тем наградным бу
мом откровенно смеялись. 
Впрочем, толку для народа 
от него было несравнимо 
больше, чем от нынешнего 
демократического «кресто- 
пада». Именно при Бреж
неве появились льготы для 
ветеранов войны. Впервые 
прозвучал призыв «Фрон
товики, наденьте ордена!». 
До сих пор на День Побе
ды в Днепродзержинске на 
пять минут стихает марше
вая музыка - и слышен 
только звон медалей в ко
лонне ветеранов, шагаю
щих по улицам города. С 
каждым годом их все мень
ше, звон все тише. А льго
ты, полученные при генсе
ке, отобраны секретарем 
парткома Кучмой.

22 сентября 1979 года 
Леонид Ильич в последний 
раз приехал в Днепродзер
жинск. Ему шел 73-й, одна
ко он казался глубоким 
стариком.

Надежда Петровна 
Грецкая, поселившаяся в 
«квартире Брежнева» в 65- 
м, вспоминает:

- Зашел Леонид Ильич, 
Щербицкий и фотограф. Я

Здесь Брежнев в том самом дворике - с родственниками и соседями. Вся жизнь впереди с ее виражами.

на рынке фруктов накупи
ла, цветов. Даже на кухне 
цветы поставила. Нас толь
ко предупредили, чтобы не 
приглашали его на чай.

- Это правда, что тогда 
во всех квартирах ремонт 
сделали, мебель новую по
ставили, а потом отобра
ли?

Чепуха все! Никакой 
специальной подготовки не 
было. Вот сейчас, нынеш
ним летом, перед приездом 
Назарбаева с Кучмой нам 
и фасад дома, и подъезд 
покрасили, а еще дверь 
появилась новая в парад
ном. Назарбаев хорошо в 
своих воспоминаниях ото
звался о Леониде Ильиче... 
Так вот, зашел Брежнев. 
Сын Саша ему букет вру
чил. Леонид Ильич осмот
релся. Хорошо, говорит, 
живете, в мое время не так 
было. И начал подробно 
рассказывать, где сундук, 
обитый металлическими по
лосами, стоял, где велоси
пед. Кто где спал.

- Надежда Петровна, вы 
вселились в квартиру, где 
проживала родня, по на
шим меркам, президента 
страны. Сверхдержавы! 
Круто.

- Знаете, здесь даже 
центрального отопления 
тогда не было. Стояла печ
ка, топили углем.

Когда начальник желез
ной дороги получил заявку 
на контейнер для перевоз
ки имущества матери 
Брежнева, внутренность 
контейнера на всякий слу
чай обили войлоком и ме
бельным бархатом. Это 
стоило дороже, чем все 
роскошество семьи: старые 
стулья, раздвижной круглый 
стол и швейная машинка.

«Брежневский» двор вы
деляется от соседних. Те 
огорожены забором, а 
этот отделен от дороги 
лишь рядом кустов. Такая 
распахнутость по душе 
бомжам и прочему некуль
турному элементу с бли
жайшей остановки. Выпи
вохи облюбовали столик и 
скамейку под каштаном. 
Это дерево посадила На
талья Денисовна Брежне
ва. Сама привезла саже
нец из Крыма. Тогда в го
роде не было каштанов.

Разгородили двор, гото
вясь к 250-летию Днепрод
зержинска. Тому самому, 
на которое приезжали На
зарбаев и Кучма. С одной 
стороны кустики посадили, 
а с другой - сказали, ре
монт сделает бензиновая 
фирма «МиКомп». Но до 
тех, видно, пожелание не 
дошло. Фирмачи любят ис
торию - ради прикола у 
главного офиса повесили 

мемориальную доску Бреж
нева с проходной Дне
продзержинского метал
лургического комбината. 
Другая - со здания индуст
риального института, где 
учился Леня Брежнев, - 
бесследно исчезла.

Еще лет десять назад во
круг памяти Брежнева ки
пели нешуточные страсти. 
Некий гражданин ночью 
бросил в бюст бывшего 
генсека банку белой крас- 
ки. Гражданин и поддержи^1ниет». О молодом партий-
вающие его демократы, до
казывали, что краска мета
лась в знак протеста про
тив войны в Афганистане и 
вообще против застоя.

Чуть позже в городе 
прошла первая выставка 
подарков Брежневу «Доро
гому Леониду Ильичу». Се
мья покойного земляка пе
редала экспонаты музею 
Днепродзержинска. Облик 
верного ленинца, пламен
ного борца за мир - на ва
зах, коврах, чеканках и т.д. 
Великолепные работы мас
теров. Да, холуями всегда 
богато Отечество наше, в 
том числе и талантливыми.

Привыкшая жить «по 
первой категории», Дне
пропетровская область 
остро почувствовала пере
стройку. Опустевшие при
лавки подтверждали слова 
Горбачева о неотвратимо
сти перемен. К тому же по
явилась местная «Экологи
ческая инициатива», акти
висты которой бурно опо
вестили мир об экологиче
ской катастрофе края. В 
сумбуре митингов и пере
голосований прошли выбо
ры в Верховный Совет 
СССР. На их фоне взошла 
звезда народного депутата 
Конева. Он вышел на три
буну Кремлевского Дворца 
съездов и представился: 
«Сергей Конев. Днепрод
зержинск. Родина застоя».

Сегодня пан Конев воз
главляет областную орга
низацию Руха. Днепрод
зержинск воспринимает 
как олицетворение нынеш
них обмана и бед. По мне
нию социологов, этот «эко
логический» политик уже не 
наберет в городе и одного 
процента голосов. Он от
вергнут даже теми, кто 
раньше его поддерживал 
и продвигал.

А за упоминание «в по
ложительном контексте» 
имен Кравчука и Кучмы в 
здешних заводских трамва
ях вообще можно резко и 
быстро получить по лицу.

Зато все чаще вспоми
нают Леонида Ильича. К 
подножью бюста на самой 
высокой точке города воз
лагают цветы. Причем не 
только люди в возрасте.

По выходным у бюста - че
реда свадебных кортежей. 
Это уже традиция.

Что еще осталось у го
рода в память об Ильиче- 
2? Нет больше ни одной 
улицы его имени. Из мест
ного архива изъяты все до
кументы, связанные с 
Брежневым. Даже ориги
нал номера многотиражки 
«Знамя Дзержинки» за 2 
февраля 1935 года с за
меткой «Имя его - комму- 

це, лучшем во всем - в ра
боте, общественной жизни 
и даже в защите институт
ского диплома.

Но, похоже, что-то меня
ется. На днях мэр Днепрод
зержинска торжественно 
вручил ордер на квартиру 
Алексею Федоровичу Гор
диенко, первому секрета
рю горкома партии как раз 
в период брежневского 
расцвета. Так и было ска
зано - «расцвета». В нояб
ре 82-го с трибуны Мавзо
лея именно Гордиенко про
изнес прощальную речь 
над гробом Леонида Ильи
ча. Вскоре уехал на парт
работу в Николаев. И вот 
возвращается туда, где его 
помнят и чтут.

Сегодня индустриальный 
юго-восток Украины отно
сится к Брежневу с добро
душным почтением. Время 
сгладило маразматические 
черты, и в памяти остался 
один из самых знаменитых 
земляков. «При нем люди 
жили» - аргумент, убийст
венный на фоне сегодняш
них реалий, отбросивших 
миллионы в тьму и холод, в 
беспросветную нищету. И 
даже Афган кажется герои
ческим походом, когда пе
ред глазами трепыхания с 
усмирением Чечни.

Уже не зазорно высоким 
гостям во время официаль
ных визитов останавливать
ся у брежневского бюста. 
Иностранцы обязательно 
фотографируются здесь - 
достопримечательность. 
Казахская делегация устро
ила настоящее паломниче
ство. И все удивляются, по
чему на родине «уважае
мого Леонида Ильича» до 
сих пор нет его музея. 
Группа грузинских бизнес
менов посоветовала брать 
пример с музея Сталина в 
Гори. Даже во времена 
борьбы с культом личности 
он действовал. Неплохой 
бизнес, батано?..

В следующем году испол
няется 95 лет со дня рож
дения Л .И.Брежнева. Го
родские власти обещали 
подумать...

Сергей ИЛЬЧЕНКО.

ДНЕПРОДЗЕРЖИНСК.

СОКОЛА
НЕ ПУСТИЛИ
В ЭМИРАТЫ

Таможенники Екате
ринбурга задержали в 
аэропорту «Кольцово» 
гражданина Сирии, кото
рый пытался нелегально 
вывезти в ОАЭ сокола 
редчайшей породы - та
ких птиц во всей России 
осталось лишь около ста 
пар, а на «черном» рыь< 
ке они идут по миллиону 
долларов. Этот, пока не
известно откуда взявший
ся, экземпляр предназна
чался для одного из 
арабских шейхов. Проне
сти бедного пернатого 
гражданин Сирии пытал
ся через международный 
сектор аэропорта в 
спортивной сумке, усып
ленным и связанным.

Сергей МИШИН.

ЕКАТЕРИНБУРГ.

ВМЕСТО
ОМУЛЯ

Необычный улов по
пался рыбакам в Усть- 
Удинском районе Иркут
ской области. Вместо 
омуля они поймали в се
ти волка, который пытал
ся переплыть реку Уду. 
Местные жители не счи
тают этот случай исклю
чительным. Численность 
волков по сравнению с 
прошлой зимовкой под
скочила раза в три. Да и 
ведут они себя не так, 
как полагается «санита
рам леса». Охотники ста
ли находить задраных, но 
недоеденных косуль, а в 
погоне за зайцем серые 
настолько теряют бди
тельность, что вылетают 
аккурат под пули егерей.

Владимир МЕДВЕДЕВ.

ИРКУТСК.

И В КУЗБАСС
ОТПРАВИЛИСЬ...

В лесах на юге Кеме
ровской области наблю
дается массовое пересе
ление белок и соболей 
из соседней Хакасии. Не
известно, чем это 
вызвано, но местные 
охотники весьма доволь
ны: добыча увеличилась в 
три раза.

Анна КАПТАРЬ.

КЕМЕРОВО.

МЫШИНАЯ
УСЛУГА

В Красноярске задер
жаны две мошенницы. 
Они ходили по торговым 
павильонам и якобы тра
вили мышей и крыс. 
«Отравой» для грызунов 
служила обыкновенная 
крупа, после чего мышей 
становилось гораздо 
больше...

Виталий ПЫРХ.

КРАСНОЯРСК.
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Башкирия-Известия Башкортостана» (Уфа), «Волжская коммуна» (Самара), «Советский Соколин» (Южно-Сохалинск), «Коммуна» (Воронеж), «Северный курьер» (Карелия), «Курская правда» (Кура), «Калининградская правда» (Калининград), «Тамбовская жизнь» [Тамбов), «Республика Татарстан» (Казань), «Тюменская правда» (Тюмень), «Дайджест Центральная пресса» (Новосибирск), 
«Белгородская правда» (Белгород), «Подмосковные Известия» (Московская область), «Орловская правда» (Орел), «Вестник-Наша Пенза» (Пенза), «Наше время» (Ростов-на-Дону), «Рабочий крой» (Иваново), «Липецкая газета» (Липецк), «Красноярский рабочий» (Красноярск), «Нижегородские новости» (Н.Новгород), «Новости Югры» (Ханты-Мансийск), «Новое обозрение. Версия» (Омск), 
«Комсомолец Каспия» (Астрахань), «Восточно-Сибирская правда» (Иркутск), «Челябинский рабочий» [Челябинск), «Вечерняя Пермь» (Пермь), «Рабочий путь» (Смолена), «Костромаие ведомости» (Кострома), «Вятаий крой» (Киров), «Брянский рабочий» (Брянск), «Кузбасс» (Кемерово), «Алтойаая правда» (Барнаул), «Земское обозрение» (Саратов), «Пульс Аксоройао» (Астрахань).
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